
•НА ПРОСВЕТ•

Новый доклад Института ис-

следований и экспертизы 

Внеш экономбанка (ИНВЭБ) 

еще раз подтвердил загадоч-

ность нашей экономики. В ра-

боте «Развитие рынка труда и 

его связь с научно-технологи-

ческим развитием» говорится, 

что если во всем мире кризи-

сы приводят к росту безрабо-

тицы, то у нас ничего подобно-

го не происходит: занятость 

сохраняется, зарплаты растут, 

рабочее время увеличивает-

ся. Правда, не по всей стране. 

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Оказывается, в депрессивных 

регионах уровень безработицы 

может быть выше, чем в регио-

нах-донорах в 6–7 раз и даже 

больше. Так, по Росстату, в Мо-

скве безработица составляет 

всего 0,9%, а в ряде регионов Се-

верного Кавказа и в моногородах 

показатели безработицы превы-

шают 20–25%. О чем это может 

говорить? Когда у нас с высоких 

трибун заявляют о безудержном 

развитии, речь о средней темпе-

ратуре по больнице, которая не 

учитывает застой или деграда-

цию в целом ряде регионов. А  по-

путно специалисты ВЭБа конста-

тируют: в России кризис.

Никак не роднит нашу стра-

ну с развитыми экономиками и 

высокий, вдвое выше, чем у них, 

уровень неформальной занято-

сти – 15–22%. Но это, как гово-

рится, полбеды. А беда в том, что 

мы сильно отстаем от мирового 

технологического и цифрово-

го развития, и это отставание 

усугуб ляется. Например, в РФ 

используют шесть промышлен-

ных роботов на 10 тысяч работни-

ков, что в десятки раз ниже, чем в 

Германии (346), Японии (364) или 

Южной Корее (932). Не говоря уже 

про Китай, который, по данным 

Дойче Банка, является лидером 

в области автоматизации: около 

70% промышленных роботов в 

мире установлено в КНР.

При этом производительность 

труда, делается вывод в докладе, в 

России остается на уровне 35–40% 

от показателей развитых стран, 

что обусловлено опять же тех-

нологическим отставанием. По 

оценке ИНВЭБа, темпы струк-

турных изменений экономики 

в России отстают от мировых. 

В странах – лидерах цифровой 

трансформации доля занятых 

в наукоемких отраслях равна 

25–30%, в России – не более 18%.

Ежегодно в развитых эконо-

миках до 3–4% рабочих мест ав-

томатизируются – в России это 

происходит вдвое медленнее. Но 

если учесть вышеприведенные 

данные, то в докладе ИНВЭБа 

приведена завышенная оценка. 

Кроме того, в стране растет де-

фицит специалистов с цифровы-

ми навыками и современными 

компетенциями, что становится 

одним из ключевых 

ограничений эконо-

мического роста. 
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Рабочих больше – 
ученых меньше

А мигрантов 
посылать 
к известной бабушке

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Мигранты приезжают в Россию работать, 

поэтому «никаких жен, мужей, бабушек, де-

душек и детей», решительно заявил глава 

Следственного комитета России Александр 

Бастрыкин на Петербургском международ-

ном юридическом форуме. Отечественным 

работодателям необходимо заключать кон-

тракты с мигрантами на год, а по истечении 

срока они должны убывать на родину, как 

это принято у сезонных рабочих. К тому же 

наем трудовых мигрантов должен серьезно 

подорожать: «Надо сделать так, чтобы все 

происходило за счет работодателей. Жилье, 

страхование, медицинское обслуживание».

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

А по сути, речь о том, чтобы кратно сократить приток 
трудовых мигрантов в Россию. И это уже происходит: 
в прошлом году из Таджикистана приехали 386 тысяч 
гастарбайтеров – на 15% меньше, чем годом ранее. 
А число возвратившихся составило 324 тысячи – 
больше, чем в прошлом, 2024-м. Ужесточение ми-
грационной политики идет с самого верха, начиная 
с законодательного уровня. Теперь полицейские 
смогут выдворять приезжих из страны без санкции 
суда, новых граждан России лишат паспорта, если они 
не встали на воинский учет, иностранцам запрещено 
покупать сим-карты без сдачи биометрии. И это лишь 
начало: спикер Госдумы Вячеслав Володин сообщал, 
что депутаты разработали 22 законопроекта по регу-
лированию миграции.

Но законодатели не учли, что за последние семь 
лет российское гражданство уже получили более 
миллиона иностранцев, 90% которых составляют при-
езжие из бывших советских республик Средней Азии. 
Этих людей даже по новым законам не выселишь из 
России. Да и надо ли это делать, если за минувший год 
убыль нашего населения превысила 400 тысяч.

Тем временем мониторинг Рособрнадзора пока-
зал, что более 80% детей-иностранцев, которые нын-
че собирались в школы, не могут быть зачислены из-
за плохого знания русского языка. А это сотни тысяч 
чад, родителей которых поставили перед выбором: 
или срочно создавать «языковые курсы», или отправ-
лять детей «к бабушкам» на родину.

Высылка грозит и их мамам. Последние данные 
МВД рисуют абсолютно новую картину: в стране не 
просто находятся 670 тысяч нелегальных мигрантов, 
но более половины из них – женщины, жены и матери 
трудовых мигрантов. Само общее число нелегалов в 
стране, где проживают 146 млн, не так уж тревожит: 
это лишь 0,46% от общего населения. Но 350–400 ты-
сяч «вторых половин» могут вызвать кризис на тру-
довом и криминальном фронтах страны. «Если мы 
вернемся на родину, как проживут без нас мужья?» – 
спрашивают жены.

Генерал Бастрыкин бьет тревогу: за первое полу-
годие 2024-го число преступлений экстремистского 
характера, совершенных гастарбайтерами, выросло 
на 55%, развратных действий в отношении детей – на 
25%, изнасилований – на 5%. Но в какую сторону из-
менятся эти цифры, если  завтра полмиллиона трудо-
вых мигрантов, приехавших в Россию пусть даже на 
сезонные работы, окажутся в положении бездетных 
холостяков?

Кстати, в марте президент России Владимир Путин 
встречался в Кремле с главой Таджикистана Эмомали 
Рахмоном и сказал, что в России сейчас работают 
около миллиона граждан Таджикистана, которым она 
стремится обеспечить «достойные условия труда и соц-
защиты». Ну и как совместить эти высказывания?  Т

СЕРГЕЙ СЕМИН

КУРЬЕР
– Курьеру блат не нужен, мы везде 
нарасхват. А вообще-то пользо-
ваться связями при устройстве на 
работу я зазорным не считаю. Дру-
гое дело, что такую поддержку надо 
вдвойне оправдывать. Вкалывать!

ЕЛЕНА ГРУЗДЕВА

МАСТЕР МАНИКЮРА
– Я работу нашла сама, без связей. 
Сейчас работаю в салоне красоты, 
у нас нередко сотрудники рекомен-
дуют своих знакомых. Да и сама я 
помогала людям устроиться. Если 
человек хороший, почему бы и нет?

АНДРЕЙ БУКОВ

ЭЛЕКТРОМОНТЕР
– Раньше даже обычные рабочие 
места можно было найти лишь по 
знакомству, а сейчас работников 
не хватает, берут всех подряд. Сам 
я помог сыну устроиться в ремонт-
ную службу. Но какой же это блат?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Как найти работу 
без протекции
Статистика гласит: в России 85% компаний 

не против найма родственников своих ра-

ботников. Особенно это распространено в 

промышленности и строительстве. А вы са-

ми пробивались или родные люди помогли?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Обычная сценка в московском дворе.

курсы 
валют

$79,7530 (–0,5545)

€91,2990 (+1,3311)

Государственная 
политика в 
области занятости 
консервирует 
научно-
технологическое 
отставание России

23
мая

2025
пятница

№ 35–36  (27862)

Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля начинается 

досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

погибли 103 человека и 3774 были 

ранены. А в Санкт-Петербурге 

произошло 404 ДТП с участием 

общественного транспорта, что 

на 25,4% больше, чем за тот же 

период годом ранее.

Некоторые эксперты объяс-

няют такой феномен результа-

том транспортной реформы в 

2022 году, в соответствии с кото-

рой в Северной столице исчезли 

маршрутки, замененные авто-

бусами. Но на дорогах Москов-

ской области за январь – апрель 

2024 года было зафиксировано 

970 ДТП, в которых погибли 

•В ФОКУСЕ•

Как сообщают дорожные 

службы, само количество ДТП 

с погибшими и пострадавшими 

уже несколько лет остается 

примерно на одинаковом уров-

не, зашкаливая в целом по 

стране за 56 300 случаев в год. 

Но растут их массовость и тя-

жесть. В результате только за 

январь – март 2025 года на до-

рогах страны погибли 2605 че-

ловек, а ранены 30 626. 

И за прошедшие выходные 

(17–19 мая) на российских 

дорогах было зафиксировано 

665 ДТП (за три-то дня!), в ко-

торых погибли еще 66 и полу-

чили ранения 845 человек. 

Причем, согласно рапортам 

сотрудников ГАИ, 13 наибо-

лее тяжелых происшествий 

стали следствием нарушений 

правил дорожного движения, 

допущенных водителями ав-

тобусов, то есть профессиона-

лами, прямо отвечающими за 

безопасность перевозимых 

пассажиров.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

С
татистика страховых ком-

паний позволяет сделать не-

утешительный вывод: пас-

сажирский автотранспорт 

в России является самым 

опасным видом общественного 

транспорта. Доля ЧП с ним со-

ставляет 69,9% от общего чис-

ла аварий (исключая грузовой 

транспорт), а доля пострадав-

ших – 80,6%. За январь – ноябрь 

2024 года по вине водителей ав-

тобусов, имеющих лицензии на 

пассажирские перевозки, было 

совершено 2461 ДТП, в которых 

Взбесившийся автобус
Второй год подряд в России растет количество погибших в ДТП

с. 3

17–19 мая
на российских дорогах было зафиксировано 665 ДТП 
(за три-то дня!), в которых погибли 66 и получили ране-
ния 845 человек. И 13 наиболее тяжелых происшествий 
стали следствием нарушений правил дорожного движе-
ния, допущенных водителями автобусов
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208 человек – на 56% больше, чем 

за этот же период в прошлом году. 

Хотя транспортной реформы в 

Подмосковье не проводилось. 

К тому же Московская область 

считается одним из самых осна-

щенных дорожной структурой 

регионов. А вот поди же ты...

И еще заметим: если по ко-

личеству ДТП с участием пасса-

жирского транспорта в России 

лидируют «наиболее автомо-

билизированные» регионы –  

Москва, Краснодарский край, 

Новгородская область, Санкт-

Петербург и Московская область, 

на которые приходится 20% всех 

дорожных происшествий, – то 

в рейтинге числа погибших в 

авариях к ним прибавляются 

Ростовская область и Башкор-

тостан. Заканчивая это печаль-

ное перечисление цифр и фактов, 

отметим, что на втором месте по 

числу автоаварий с обществен-

ным транспортом оказа лся 

железнодорожный транспорт 

(16,9%), на третьем – троллейбус-

ный (6,9%). Самые безопасные  – 

трамваи (4%), авиация (1,6%), 

внутренний водный транспорт 

(0,5%) и морской (0,2%). Кстати, 

обратите внимание на гигант-

скую разницу в аварийности 

автобусов и троллейбусов.

Среди «опасных» автобусов са-

мые аварийные – пригородные и 

междугородние. Как объясняет 

директор департамента страхо-

вой компании «Согласие» Алек-

сей Хуторянский, «в сравнении 

с городскими маршрутами при-

городные и междугородние от-

личаются высокими скоростями, 

поэтому и тяжесть травм суще-

ственно выше. Средняя выплата 

«Согласия» пострадавшему пас-

сажиру междугороднего автобу-

са составляет свыше 320 тысяч 

рублей, тогда как в городском 

сообщении – около 164 тысяч».

Но причиной каждого четвер-

того ДТП в России наш Минтранс 

все-таки называет не высокие 

скорости, а «усталость водите-

лей». Мировая практика под-

тверждает: в каждой пятой ава-

рии виноват уснувший ш офер.

Жуткая, но типичная трагедия 

случилась в понедельник, 19 мая, 

на автотрассе Москва – Астра-

хань в Калмыкии, где маршрут-

ный микроавтобус Volkswagen, 

перевозивший 21 пассажира, но-

чью лоб в лоб врезался во встреч-

ную грузовую фуру и убил семь 

человек. Еще 11 пассажиров по-

страдали, 10 из них тяжело. Под-

робности выясняются, но один 

из выживших пассажиров рас-

сказал, что водитель 

микроавтобуса засы-

пал на ходу...
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•ЭХО•

«Вчера узнала, что в метро поставили 

памятник Сталину! Не поверила, ре-

шила сама взглянуть», – ответив на 

вопрос, моя собеседница хотела еще 

что-то добавить, но заметила подо-

шедшего мужчину с гвоздиками и за-

молчала. Народу на станции метро 

«Таганская-Кольцевая», у открытого 

15 мая барельефа со скульптурой во-

ждя, немало. Люди фотографируют-

ся, а некоторые пришли, чтобы поло-

жить цветы, а потом переброситься 

парой слов: событие-то для многих 

волнующее.

МАРИНА КРЮЧКОВА

За последние 20 лет в России рейтинг 

уважения к Сталину подскочил вдвое 

и продолжает расти. Так по крайней мере 

следует из опросов признанного ино-

агентом Левада-Центра. Причем самые 

резкие всплески почитания пришлись на 

2014-й и 2022–2023-й – мы помним, чем 

они знаменательны. В итоге к 2023 году 

о своем уважении к вождю заявляли 47% 

опрошенных, 9% признавались в симпа-

тии к нему, а 7% – в восхищении. И на-

верняка за два прошедших года цифры 

еще подросли. Так что я не удивилась, 

когда большинство из тех, с кем удалось 

поговорить на «Таганской» у барельефа 

«Благодарность народа вождю-полко-

водцу», отвечали, что рады появлению 

монумента. А вот на вопрос: «Почему?» 

помимо традиционных «часть нашей 

истории», «великий человек» и тому 

подобных вдруг услышала от пожило-

го мужчины: «Потому что впервые за 

60 с лишним лет в Москве поставили 

настоящий, в полный рост, памятник 

Сталину. Наконец-то он возвращается!»

Признаюсь, у меня мурашки пробежали: 

так и увидела, как белая фигура делает 

шаг с постамента. Правда, разные экс-

перты от архитектуры уже успели на-

ябедничать – дескать, и ноги у статуи 

разной длины, и вообще все слеплено на-

скоро. А бывший директор Пушкинского 

музея и вовсе уверена, что это копия, 

в отличие от оригинала из керамики, 

отпечатанная на 3D-принтере и по-

крашенная под фарфор. Но все равно: 

спускается и тяжелой поступью входит 

в нашу жизнь, где и так полно страха, 

лжи и смерти.

Но, видно, этот ответ услышала не 

только я: вокруг раздались протесту-

ющие возгласы. Обычная картина, хо-

рошо знакомая социологам: лишь 5% 

из голосующих за вождя хотели бы 

жить при нем! Забавно, конечно, но 

не смешно: Сталин все же проникает в 

нашу жизнь. И памятники – лишь одно 

из свидетельств тому. За четверть века 

в России, по разным подсчетам, по-

явилось около 120 таких памятников 

(только в нынешнем мае перед юбилеем 

Победы – целых пять). Чаще всего это 

бюсты, установленные по инициативе 

частных лиц или организаций (обычно 

КПРФ) и расположенные на территории 

музеев или личных усадеб.

Как правило, с местными жителями 

их установку не согласовывают. Как, соб-

ственно, было и в Москве, где власти до 

последнего скрывали, что же за работы 

ведутся в торце станции «Таганская-Коль-

цевая». Что там к 90-летию метро восста-

навливают «утраченный» в 1966 году 

барельеф со Сталиным, сообщили лишь 

за пять дней до его открытия. Предвижу 

вопрос: ну кому они, памятники и бюсты, 

мешают? Ведь Сталин и впрямь стал ча-

стью нашей истории, символом Победы.

Примерно так аргументировал же-

лание разместить бюст вождя на терри-

тории мемориала павшим в селе Ами-

рово, что в Башкортостане, местный 

активист из КПРФ. А в Башкирии, кто 

не помнит, в 1930–1940-х были много-

численные лагеря, спецпоселения, масса 

жертв депортации, коллективизации 

и голода. И жители на сельском сходе 

проголосовали против памятника тому, 

кто для них остается олицетворением 

страшного режима. В местной админи-

страции коммунисту так и ответили: 

«Установка бюста вызовет раскол в обще-

стве и оскорбит чувства многих людей, 

чьи семьи пострадали от сталинского 

режима». Пришлось ему отвезти вождя 

к себе на участок.

А в Калининграде глава администра-

ции города и вовсе отклонила проект 

памятника с объяснением: «Нет обще-

ственного согласия вокруг фигуры Ста-

лина, да и государственная политика по 

увековечению памяти жертв политиче-

ских репрессий осуждает идеологию по-

литического террора». Пока сработало…

К слову, в московском метро тоже 

попробовали протестовать. На второй 

день у ног Сталина появились таблички 

с портретами Владимира Путина и Дми-

трия Медведева (на фото) и цитатами из 

выступлений премьера Путина в 2009-м 

и президента Медведева в 2012-м. Вот, 

например, из Путина: «Весь позитив был 

достигнут неприемлемой ценой. До-

стижение результата путем репрессий 

неприемлемо, это невозможно. В этот 

период был не только культ личности, 

но и массовые преступления перед на-

родом». Картинки с этими цитатами ми-

гом завирусились в соцсетях, хотя сами 

таблички простояли недолго: их убрали, 

а у барельефа выставили охрану.

Но зато у этих табличек мы снова 

встретились с моей первой собеседни-

цей – той, что прервала разговор на полу-

слове. И Елена Викторовна (она оказа-

лась школьной учительницей, преподает 

русский язык и литературу) рассказала, 

что тема репрессий для нее очень лич-

ная, потому и была так поражена, узнав, 

что в метро опять появился Сталин. Ее 

дед работал бухгалтером на заводе, 

в 1938-м его забрали за антисоветскую 

пропаганду. Правда, через полгода вы-

шел по бериевской амнистии. Но отца 

уже отдали в детдом, потому что бабушка 

после ареста деда заболела и умерла.

– Лет десять назад мне как-то попал-

ся журнал «Большой город», – вспоми-

нает Елена Викторовна. – Там целый 

номер был посвящен расстрелянным 

в 1937 году москвичам. Представляете: 

мелким шрифтом все страницы заполне-

ны именами и краткими сведениями! Я с 

тех пор стараюсь побольше рассказывать 

старшеклассникам про сталинские ре-

прессии. А то ведь по прошлым опросам, 

среди молодежи 18–24 лет 47% и слыхом 

не слыхивали про это. Помню, тогда даже 

президент поразился и велел поправить 

школьную программу. Теперь и в ЕГЭ 

эта тема есть, и на Бутовский полигон, 

где устроили мемориал, мы с ребятами 

ездили. К «Саду памяти», где на черных 

стелах записаны имена 20 762 человек, 

расстрелянных всего за год, с августа 

1937-го по октябрь 1938-го...

Слушаю учительницу и вспоминаю, 

как в 2007-м вместе с другими журнали-

стами слушала речь Владимира Путина, 

только что побывавшего на Бутовском 

мемориале. Он сокрушался масштабу ре-

прессий, тому, что замучены миллионы 

человек – цвет нации, как тогда выразил-

ся президент. «Многое нужно сделать, 

чтобы это никогда не забывалось». Пра-

вильные слова. Тогда, кстати, рейтинг 

Сталина был всего 22%. А что теперь? 

Музей истории ГУЛАГа закрыт, «Мемо-

риала» нет, акцию «Возвращение имен» 

у Соловецкого камня не разрешают…

Вы до сих пор думаете, что возвраще-

ние Сталина – это только памятники, 

бюсты и барельефы?

P.S. Я еще два раза побывала на «Таган-
ской». В понедельник не раз мы оставались 
с охранником вдвоем – до прихода следу-
ющего поезда. А потом быстрые селфи. Не 
видела, чтобы кто-то приносил цветы, хотя 
несколько букетов лежали. Возможно, мне 
не повезло. Но почему-то кажется: тем, кто 
боится ползучей сталинской реабилитации, 
пока можно расслабиться. С этой стороны 
она вряд ли придет. Слишком много пофи-
гизма, слишком короткая память…. Т
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промышленных 
роботов на 
10 тысяч работ-
ников использу-
ются в России. 
В Германии этот 
показатель со-
ставляет 346, 
в Японии – 
364, в Южной 
Корее – 932. 
А 70% промыш-
ленных роботов 
в мире установ-
лено в КНР

Следующий этап переговоров между
Россией и Украиной пройдет в Ватикане в середине июня. 

Об этом сообщила газета The Wall Street Journal со ссылкой на источники

Иностранцев в Москве и Московской
области будут контролировать через приложение. Эксперимент 

по отслеживанию их геолокации могут распространить на всю Россию

ФРАЗЫ ОТ. . .

Александр 
Бастрыкин
председатель 

Следственного 

комитета РФ

– Сейчас переизбыток 

насилия на экранах 

и в интернете. Это явно не те ориентиры, 

к которым нужно стремиться. Уровень 

преступности несовершеннолетних 

остается высоким. Производители кино 

должны понимать эту взаимосвязь.

Валерий Фадеев
 председатель 

Совета при 

президенте 

по развитию 

гражданского 

общества 

и правам человека 

(о мигрантах)

– Нам нужна рабочая сила или нам 

нужна семья этого человека, на обслу-

живание которой тратятся ресурсы, 

здравоохранение, образование, деньги 

из бюджета? Нам это зачем?

Вячеслав Фетисов
двукратный 

олимпийский 

чемпион 

и трехкратный 

обладатель Кубка 

Стэнли

– Матчи чемпионата 

мира по хоккею транслируют и еще что-

то обсуждают об этом в студии. Я счи-

таю, что в сегодняшней ситуации это 

предательство… Зачем мы это делаем 

и для кого? Оттуда нас выгнали, как со-

бак, а мы еще и транслируем эти матчи.

Федор Достоевский
писатель 

(из письма 

А.Е. Врангелю, 

23 мая 1856 года, 

Семипалатинск)

– Посылаю стихи на 

коронацию и заклю-

чение мира. Хороши ли, дурны ли, но 

я послал здесь по начальству с просьбою 

позволить напечатать...

Игорь Дедков
критик, публицист 

(из дневника, 

22 мая 1981 года)

– Умер после голодов-

ки третий ирланд-

ск ий бу нтарь. На 

женщину по имени 

Маргарет Тэтчер это не действует… По-

дошел Виктор Игнатьев. «Ну что, Игорь, 

будет война?» Поговорили о том, что 

идиотов на наш век хватит. 

Стоит ли бояться ползучей реабилитации сталинизма

с. 1
Система образования 

адаптируется к новым 

требованиям с запазды-

ванием, потому что значительная 

часть программ не соответствует 

актуальным запросам рынка тру-

да, заключают в ИНВЭБе.

Впрочем, о какой адаптации 

речь, если наше образование идет 

вразрез с мировой тенденцией? 

Согласно докладу, в России не-

уклонно сокращается число лю-

дей, занятых в образовании и 

науке. Если в 2014 году их было 

соответственно 5091 тысяча и 

802 тысячи, то в 2024 году стало 

4734 тысячи и 673 тысячи.

Вообще, что касается образо-

вания, то эти проблемы очевид-

ны. И не только в том плане, что 

наша образовательная система не 

обеспечивает технологическое и 

цифровое развитие. «Труд» не раз 

писал о крайней озабоченности 

наверху дефицитом врачей и учи-

телей, а также тем, что государ-

ству никак не удается заставить 

выпускников педагогических и 

медицинских вузов работать по 

профессии. Не помогают ника-

кие контракты, целевые наборы 

и прочее. Это и понятно. При ка-

питализме, тем более при нашем, 

где главным мерилом успеха яв-

ляются деньги, невозможно при-

нудить людей работать за нищен-

ские зарплаты или же содержать 

себя и семью, разрываясь на трех 

работах. Странно, что государ-

ственным мужам это непонятно. 

Однако обеспечить, согласно ука-

зам президента, зарплату в этих 

отраслях выше средней по реги-

ону опять же никак не удается. 

Согласно докладу ВЭБа, разница 

в зарплатах в секторах образо-

вания по регионам составляет 

3–4 раза. Как это вообще может 

быть в единой стране, живущей 

по одним законам и правилам? 

При этом, как сообщает ИНВЭБ, 

труд педагога в России оценива-

ется более чем в 2 раза ниже, чем, 

например, во Франции, и почти 

вдвое ниже, чем в Чехии.

И вот вместо повышения 

зарплат учителям и врачам в 

Госдуме родили закон, который 

должен ограничить прием сту-

дентов на платные отделения 

вузов по тем специальностям, 

которые государство сочтет не-

приоритетными. То есть депу-

таты хотят лишить, например, 

бизнесмена, руководителя IT-

компании, окончившего Тех-

Рабочих больше – ученых меньше

Рабочая 

в колесном 

цехе на 

Уссурийском 

локомотиво-

ремонтном 

заводе.

нический университет имени 

Баумана, возможности  получить 

экономическое образование для 

развития его бизнеса.

А в это время США и Китай 

соревнуются, кто больше под-

готовит специалистов в об-

ласти так называемой STEM 

(Science, Technology, Engineering, 

Mathematics). «Считается, что 

американская наука проигрыва-

ет – и проигрывает прежде всего 

гонку за глобальное лидерство 

в области STEM», – заявила не 

так давно президент академии 

наук США Макнатт. Это понятие 

было изобретено в США и озна-

чает комплексное образование, 

объединяющее естественные 

науки и инженерные предметы 

в единую систему. В ее основе ин-

тегративный подход: биологию, 

физику, химию и математику 

преподают не по отдельности, а 

в связи друг с другом для реше-

ния реальных технологических 

задач. Такой подход учит рассма-

тривать проблемы в целом, а не в 

разрезе одной области науки или 

технологии.

Но куда нам до этого, физику и 

химию в объеме средней школы 

выучить бы. Впрочем, у нас уже 

считают, что и это – прерогатива 

избранных. Во исполнение про-

гноза Минтруда, который счел, 

что к 2030 году в вузы должны бу-

дут идти 30% школьников и уча-

щихся колледжей, а остальные 

70% будут учиться на рабочих, 

Госдума фактически затрудни-

ла путь к высшему образованию 

учащимся колледжей. Поправки 

в закон «Об образовании», кото-

рые начнут действовать уже с 

нынешней осени, как считают 

специалисты, еще больше за-

консервируют нашу технологи-

ческую отсталость.

Действительно, когда разви-

тые страны, в том числе и Китай, 

идут по пути автоматизации ра-

бочего труда, Россия намерена 

победить в технологической 

гонке числом, увеличивая набор 

на рабочие специальности. В то 

время как Китай обходит веду-

щие западные страны по числу 

ученых, специалистов НИОКР, 

конструкторов, вообще людей 

с высшим образованием, мы 

почему-то решили, что умные и 

образованные люди нам не нуж-

ны – нужнее те, кто хорошо владе-

ет гаечным ключом и отверткой. 

На манер знаменитого Левши, 

который подковал «аглицкую» 

блоху. Подковать одну блоху мы 

сможем, но наладить массовое 

производство современных чи-

пов – вряд ли. Для этого нужен 

не Левша, а высокообразованные 

инженеры и организаторы про-

изводства.

Вряд ли российские руководи-

тели в курсе, что в США и Китае 

идут к увеличению продолжи-

тельности школьного образова-

ния до 12 лет. Кстати, в Китае уже 

сейчас больше выпускников на-

учных и инженерных вузов, чем 

в остальном мире вместе взятом, 

за исключением Индии. Именно 

это, как считают на Западе, обе-

спечивает технологическое ли-

дерство этой страны. «Поэтому, 

если не возникнут чрезвычайные 

обстоятельства, рост технологи-

ческого доминирования китай-

ских компаний вряд ли удастся 

остановить в краткосрочной пер-

спективе», – считает Дойче Банк.

Положа руку на сердце, можно 

сказать, что подобные доклады 

сильно расходятся с выступле-

ниями наших руководителей и 

пропагандистов, которые бес-

престанно убеждают общество: 

все идет по плану, страна успеш-

но двигается к намеченным це-

лям – правда, не совсем понятно, 

к каким.

Кое-кто даже может поду-

мать, что и нынешний доклад 

И НВЭБа – пустяк, не стоящий 

высокого внимания. Между тем 

он опубликован за авторством 

Андрея Клепача, главного эконо-

миста госкорпорации развития 

ВЭБ.РФ, доктора экономических 

наук и бывшего замминистра 

экономического развития Рос-

сии. А руководителем ВЭБ.РФ яв-

ляется Игорь Шувалов – тоже не 

последний человек в российской 

власти. Судя по всему, тревога на-

верху за развитие страны возрас-

тает. Все чаще люди вынуждены 

говорить то, что есть, а не то, что 

хочется видеть начальству.

Что касается нашего рынка 

труда, то можно сказать, что си-

стемные провалы в российской 

госполитике пытаются испра-

вить еще более утопическими, 

недееспособными и опасными 

нововведениями. И куда они нас 

приведут, одному богу известно. 

Как следует из доклада ИНВЭБа, 

точно не к высотам технологиче-

ского лидерства и экономическо-

го развития.  Т  
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тотранспорта ИИ, способного 

предотвратить сотни смертей 

на российских дорогах.

За рубежом системы мони-

торинга состояния водителей 

применяются уже многие годы. 

Эти приборы используются в 

автобусах, на грузовиках и тя-

желой технике, а также в судо-

ходстве. Опыт показывает, что 

интеллектуальные системы по-

мощи снижают аварийность, 

побуждают водителей строго 

соблюдать протоколы безопас-

ности и рационально подходить 

к режиму труда и отдыха. В США, 

Европейском союзе и в Китае при-

нято законодательство, согласно 

которому DMS появится в новых 

автомобилях уже к концу этого 

десятилетия.

У нас подобная попытка была 

сделана в Москве – три года назад 

в порядке эксперимента начали 

оснащать городской пассажир-

ский автотранспорт детектора-

ми функционального состоя-

ния водителей. Установленная 

на приборной панели камера, 

о снащенная датчиками, которые 

настроены на десятки лицевых 

точек, отслеживала положение 

головы, движение глаз, частоту 

моргания, зевание, характерные 

для усталости изменения мимики 

и многое другое. При появлении 

признаков усталости у водителя в 

кабине срабатывал звуковой сиг-

нал-предупреждение. Но судеб-

ная экспертиза по иску шоферов 

к «Мосгортрансу» признала эти 

приборы не соответствующими 

нормам техрегулирования Рос-

сии. В иске говорилось, что мно-

гие водители стали замечать: 

после двух-трех рабочих дней под-

ряд у них садится зрение, а глаза 

сохнут и чешутся. И все это из-за 

постоянно включенной инфра-

красной подсветки. Споры на этот 

счет идут до сих пор, но другие си-

стемы контроля за самочувствием 

водителей не предлагаются.

Тем временем наша страна 

продолжает в разы превосходить 

Европу по количеству смертей на 

автодорогах. На Западе в среднем 

на миллион жителей ежегодно на 

дорогах погибают 49 человек – са-

мый низкий показатель в мире. 

А в России в прошлом году, по 

данным ГАИ, в авариях погибли 

18 216 человек – получается, по-

казатель смертности в ДТП у нас 

равен 124.

Между тем столичный регион 

надеется снизить дорожную ава-

рийность увеличением «женской 

прослойки» среди водителей. Еще 

прошлой осенью специалисты 

ГАИ подсчитали: по итогам девяти 

месяцев представительницы пре-

красного пола в шесть раз реже 

попадают в дорожные аварии, чем 

«сильный пол». А если говорить 

об автокатастрофах с человече-

скими жертвами, то на долю жен-

щин их пришлось в 11 раз меньше. 

К общественному транспорту эти 

цифры пока не относятся. Только в 

2021 году специальным приказом 

Минтруда был утвержден сокра-

щенный список профессий, огра-

ничивающих применение труда 

женщин: из 456 позиций осталось 

100. И автотранспорт туда не во-

шел. Но для серьезных выводов 

нынешней статистики мало. Хотя, 

по данным на март 2025 года, в 

московском такси уже работали 

около 5 тысяч женщин-водителей, 

и эта цифра ежегодно увеличи-

вается. Более тысячи водитель-

ниц уже управляют столичными 

электробусами. Областное «Мос-

трансавто» настойчиво пригла-

шает на работу женщин – води-

телей автобусов. Пока за рулем 

транспортных средств компании 

трудится 171 представительни-

ца прекрасного пола, но в планах 

увеличить их число как минимум 

до полутысячи.

Одна знаменитость в Подмо-

сковье уже есть: 59-летняя Свет-

лана Потапова после выхода на 

пенсию сдала экзамен на права 

категории D и теперь водит авто-

бус в Люберцах.

«Вообще-то я езжу в удоволь-

ствие, – признается она журна-

листам. – Любила и люблю во-

ждение, а тем более общаться с 

людьми. И все больше влюбляюсь 

в эту работу...»  Т
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Взбесившийся автобус
А ведь еще в 2018 году 

нас информировали: 

в России началась раз-

работка новой системы, которая 

сможет контролировать состо-

яние водителей и не даст им за-

снуть. Сообщалось, что работы 

ведут сотрудники Московского 

физико-технического института 

совместно с авторитетной частной 

фирмой, создание системы займет 

полтора года. «Комплекс сможет 

фиксировать признаки снижения 

работоспособности у водителя и 

пересылать в режиме онлайн опе-

ратору, который дистанционно в 

любой момент сможет дать води-

телю команду отдохнуть», – гово-

рилось в сообщении. Да и ныне 

периодически рассказывается, 

как отечественные транспортные 

компании и бизнес, владеющий 

автопарками, активно внедряют 

устройства контроля состояния 

водителей. Такими устройствами 

«Антисон» уже оборудованы пас-

сажирский транспорт, спецтех-

ника на золотоносных и урановых 

месторождениях, автопарки пред-

приятий, работающих в условиях 

Крайнего Севера. И что система 

помогает снизить аварийность, 

сокращает расходы на ремонт и 

обновление автопарка, повышает 

экономическую эффективность 

предприятия.

Одним из предприятий, не-

давно внедривших эту новинку, 

стал Качканарский ГОК (EVRAZ 

Group). Приборы компании 

«КСОР» появились на тяжелых 

самосвалах комбината в марте 

2023 года. На решение руко-

водства реализовать пилотный 

проект повлияло стремление 

свести к минимуму количество 

ДТП – разработка месторожде-

ний идет круглосуточно, устав-

шие водители иногда засыпали 

за рулем. Но среди таких заказ-

чиков почему-то нет государства. 

И потому в раздавленном на этой 

неделе микроавтобусе не было 

никакого комплекса «Антисон». 

Нет вообще в нашей стране соз-

данного для пассажирского ав-

с. 1

В рамках госпрограммы «Научно-технологическое
развитие РФ» федеральный проект из-за подготовленных поправок в госбюджет 

потеряет 12,8 млрд рублей из ранее предусмотренных 54,7 млрд

Суд в Волгоградской области взыскал
компенсацию морального вреда с граждан, три года устраивавших в своем 

доме шумные гулянки. «Веселая семейка» заплатит соседям 90 тысяч рублей
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Игорь Николаев
экономист

– Цифра меня не сильно удивила. Мы и должны бы-
ли по зарплатам подойти к рубежу 90 тысяч. За год 
они выросли на 15%, это выше инфляции. Увеличи-
лась не только номинальная зарплата, но и реаль-
ная. Но тут, понятно, речь идет о средних зарплатах. 
Различия же по отраслям огромны. Приоритет фи-
нансирования сегодня – оборонно-промышленный 
комплекс. В моем окружении есть те, кто получает 
меньше 90 тысяч, но, как правило, они не из Мо-
сквы. Что будет дальше? С начала года экономика 
стала тормозить. По Росстату, она прибавила 1,4% 
ВВП. Это совсем не 5,4% ВВП в первом квартале 
прошлого года. По итогам 2025-го я не жду роста ре-
альных зарплат с учетом инфляции. А по номиналь-
ным значениям она прибавит 8–10%.

Дмитрий Казаков
председатель профсоюза «Учитель»

– У учителя многое зависит от региона. В Москве 
можно говорить о 90-тысячном заработке. И то ес-
ли вы работаете на полторы ставки. Есть указания 
департамента образования, по которым директора 
школ нагружают учителя так, чтобы его зарплата 
достигала 80 тысяч. В столичной школе средняя за-
груженность – 33–35 часов в неделю, в среднем 
1,3 ставки на педагога. Системе выгодно нагру-
зить сотрудников, чтобы соответствовать нормам 
о зарплатах в регионах, а заодно решать проблему 
нехватки кадров. До Москвы я больше 15 лет ра-
ботал в Нижегородской области: там и близко нет 
90 тысяч. Чтобы приблизиться к такому жалованью, 
нужны стаж, высшая или первая категория и вдоба-
вок 2,5 ставки. Нагрузка – около 50 часов в неделю. 
А в Хабаровске за две ставки учителю могут платить 
около 40 тысяч. Вот такая арифметика со многими 
неизвестными.

Андрей Коновал
сопредседатель профсоюза 

медработников «Действие»

– По Росстату на лето 2024 года, 
в среднем врач получает больше 100 
тысяч. Врачей на всю страну более 
полумиллиона. Это менее трети от 
числа медработников. В медицине 
очень много совместительства. Часто 
работают на 1,5–2 ставки. Отчеты на-
верх по майским указам – это не зар-
плата за одну ставку, в этом главное 
лукавство. С точки зрения подобной 
отчетности в Москве врач получает 

200 тысяч, в регионах – в два-три раза меньше. Ко-
нечно же, сюда входит совместительство, сверхуроч-
ная работа. Например, медсестра палаты работает 
за себя и процедурную медсестру. В регионе на одну 
ставку врача может быть около 30–40 тысяч. Но мало 
кто трудится на одной ставке. А у среднего и младшего 
медперсонала из-за ориентации на средний трудовой 
доход (СТД) их заработки упали. Основная проблема 
– недофинансирование здравоохранения. По под-
счетам специалистов, требуется порядка 450 млрд 
рублей на дофинансирование отрасли. Пока этого нет, 
дефицит кадров решают за счет избыточного труда. 
С 2025 года у нас планируют переходить на единую 
систему оплаты труда. Задумывается она как более 
справедливая, но что окажется на практике – увидим. 
Так, региональный коэффициент могут привязать к 
медианным зарплатам, когда разумнее его соотно-
сить с уровнем цен в магазинах.

Николай Некрасов
работник музея, Ленобласть

– Зарплата моя – около 60 тысяч, но раз в год дают 
премию. Маловато, конечно, при нынешних ценах. 
Еще недавно обед в столовой стоил 250 рублей, 
сегодня меньше, чем за полтысячи, не пообедаешь. 
А взять отпуск. Турция с отелем «все включено» стоит 
столько же, сколько в Краснодарском крае самому 
искать жилье и питаться где попало. Конечно, не 
все считают копейки, кто-то успевает за ростом цен. 
Знаю людей, кто работает на заводе машинострои-
тельном, так у них и по 200 тысяч зарплаты.

Василий Колташов
директор Института нового общества

– Средняя зарплата в 90 тысяч с гаком говорит 
о том, что на предприятиях белой сферы, где люди 
работают по постоянным трудовым договорам, си-
туация улучшается. В обрабатывающей сфере, обо-
ронке, химической области действительно растет 

зарплата. Но часть областей экономики 
стагнирует. В регионах мало получают 
бюджетники, в том числе медики. За 
официальной статистикой скрываются 
70% россиян, которые получают чуть 
больше или чуть меньше 40 тысяч. В 
моем окружении, конечно, есть люди с 
жалованьем выше 90 тысяч. Я не о тех, 
кто трудится в офисе, а о технических 
сотрудниках узкой специализации. И 
это, кстати, не Москва. Но этот слой лю-
дей не может быть мерилом всеобщей 
ситуации на рынке труда.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Ваша зарплата дотягивает до официальной средней?
Официальная статистика рапортует: средняя зарплата в России побила очередной рекорд и превысила 

отметку в 91 тысячу рублей. По итогам года этот показатель может достичь и 100 тысяч, грозятся 

специалисты. А как оно в реальности? Совпадают ли эти цифры с тем, что у вас в кошельке? 

ВОПРОС «ТРУДА»

С нынешнего года в ежемесячную отчетность ГАИ должны включать-
ся данные по авариям со средствами индивидуальной мобильности 
(СИМ) – электросамокатами, гироскутерами и прочими модными 
средствами передвижения. До сих пор подобную статистику раз в пол-
года публиковал Научный центр безопасности дорожного движения 
МВД. В 2024 году, по данным центра, аварийность с участием СИМ 
выросла на 42,8%. А еще ДТП с участием двухколесного транспорта 
растут быстрее, чем общая аварийность: аварий с пострадавшими 
велосипедистами с начала года стало больше на 51%, с участием мо-
тоциклов – на 71,6%, мопедов и приравненных к ним транспортных 
средств – на 111,7%.

КСТАТИ
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49 человек
на миллион жителей ежегодно 
погибают на дорогах Европы. 
А в России в прошлом году этот 
показатель составил 124

Очередное ЧП на дороге. Разбираемся в причинах.
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•ЖИВАЯ ПРИРОДА•

В минувший четверг, 22 мая, 

планета отметила Междуна-

родный день биологическо-

го разнообразия, который 

способствует привлечению 

внимания к необходимости со-

хранения богатства видового 

разнообразия флоры и фауны. 

На наш взгляд, это весьма 

подходящий повод поговорить 

о братьях наших меньших, а 

также о том, что из себя пред-

ставляют программы по их из-

учению и защите.

БОРИС БЕЛЫХ

В 
этой связи одним из самых 

показательных кейсов, ко-

торые можно рассмотреть, 

являются компания «Рос-

нефть» и ее обширные 

комплексные программы по 

сохранению биоразнообразия 

нашей Родины и защите редких 

видов в нашей природе. Отме-

тим, что забота об окружающей 

среде является неотъемлемой 

частью корпоративной культу-

ры и принципов деятельности 

«Роснефти», а сохранение био-

разнообразия заявляется ком-

панией как одна из ключевых 

задач в регионах присутствия.

С заботой о братьях наших 
меньших
«Роснефть» и ее дочерние пред-

приятия реализуют множество 

грантовых программ в поддерж-

ку научно-прикладных проектов, 

направленных на изучение и 

охрану редких видов животных 

и растений. Так, например, Вос-

точно-Сибирская нефтегазовая 

компания (дочерняя компания 

«Роснефти») в начале этого года 

поддержала грантовый проект 

по оценке популяций редких 

хищников в Эвенкии. В рам-

ках этого проекта сотрудники 

государственного природного 

заповедника «Тунгусский» уже 

изучают, как текущее состояние 

эвенкийской тайги влияет на по-

пуляции медведя, волка, собо-

ля, а также рыси – вида, который 

ранее не был замечен в регионе. 

Результаты исследования лягут 

в основу целого комплекса ре-

комендаций для организации 

рацио нального природопользо-

вания в регионе.

Также ранее при поддержке 

«Востсибнефтегаза» Сибирским 

федеральным университетом 

была выпущена Красная кни-

га Эвенкии, которая содержит 

краткие сведения о внешнем об-

лике, местах обитания, образе 

жизни и численности 45 редких 

и малочисленных животных ре-

гиона.

При поддержке самарской 

группы предприятий «Роснефти» 

в национальном парке «Самар-

ская Лука» орнитологи реали-

зуют проект, направленный на 

сохранение орлана-белохвоста. 

Это самая крупная и редкая пти-

ца Поволжья, вид внесен в Крас-

ную книгу России и в Междуна-

родную Красную книгу. Ученые 

национального парка «Самар-

ская Лука» провели комплекс 

мероприятий, направленных 

на изучение мест гнездования 

и увеличение популяции крас-

нокнижной птицы. Определены 

гнездовые участки, зафиксиро-

ваны местонахождение гнезд и 

основные демографические пока-

затели – количество яиц в кладке 

и число вылупившихся птенцов, 

что позволило определить терри-

тории с особым природоохран-

ным режимом и принять меры 

по контролю туристического 

потока. Сегодня ведутся работы 

по созданию карты обитания 

орлана-белохвоста в Самарском 

регионе.

При поддержке «РН-Уват-

нефтегаза» орлана-белохвоста 

также изучают в Тюменской 

области. В 2024 году компани-

ей были подведены итоги гран-

тового проекта по изучению 

популяции этого редкого вида 

птиц. В рамках проекта ученые 

Тюменского государственного 

университета создали биотехни-

ческую программу, направлен-

ную на повышение численности 

орлана-белохвоста, и подгото-

вили электронный справочник 

«Птицы юга Тюменской области». 

Стоит отметить, что орнитоло-

гические работы подобного рода 

на территории юга Тюменской 

области проводились впервые.

Другая «дочка» «Роснефти» – 

«Тюменнефтегаз» поддерживает 

проекты, направленные на сохра-

нение экосистемы озера Соленое. 

В течение трех лет ученые Тюмен-

ского госуниверситета проводи-

ли комплексные экологические и 

биологические исследования, в 

результате которых было обнару-

жено более 450 видов животных и 

растений, некоторые из которых 

являются редкими и охраняемы-

ми. Нефтяники также провели 

благоустройство прибрежной 

территории, проложили экотро-

пы, установили контейнеры для 

бытовых отходов.

Уже упомянутый выше «РН-

Уватнефтегаз» также поддер-

жал работу ученых Тобольской 

научной станции Уральского от-

деления Российской академии 

наук по исследованию популя-

ции лесного северного оленя на 

территории Тюменской области. 

В 2022–2024 годах был проведен 

масштабный мониторинг, уста-

новлены фотоловушки, которые 

подтвердили обитание красно-

книжного животного в регио-

не. Это позволило разработать 

комплекс мер по сохранению 

ареала и созданию условий для 

сохранения и последующего ро-

ста популяции.

Входящий в список нефтепе-

рерабатывающих активов «Рос-

нефти» Комсомольский НПЗ со-

вместно с учеными «Заповедного 

Приамурья» реализуют проект 

под названием «Под сильным 

крылом», целью которого явля-

ется сохранение краснокнижных 

белоплечих орланов – грациоз-

ной птицы, которая является са-

мым большим представителем 

рода орланов. В рамках данной 

программы на территории Ком-

сомольского заповедника уста-

новлены фото- и видеокамеры, 

которые позволят летом и ранней 

осенью наблюдать за семьями 

птиц. В ходе предыдущих этапов 

реализации проекта орнитологи 

выяснили расположение гнезд 

пернатых хищников. Для уста-

новки фотоловушек была органи-

зована пятидневная экспедиция 

на снегоходах. Данные, получен-

ные в ходе исследований, помо-

гут ученым изучить местную 

популяцию белоплечих орланов, 

а также провести дальнейшие ис-

следования с помощью современ-

ных методов, включая изучение 

популяции при помощи квадро-

коптеров. Кроме того, в рамках 

проекта «Под сильным крылом» 

его участники ведут эколого-

просветительскую деятельность 

для молодежи Комсомольска-на-

Амуре.

Выполняя национальные 
цели
Помимо программ по сохране-

нию биоразнообразия, которые 

«Роснефть» осуществляет сама 

по себе, компания также занима-

ется реализацией совместного с 

Министерством природы начи-

нания в рамках национального 

проекта «Экология». Лучшим 

примером такой работы является 

программа «Тамура», которая на-

правлена на сохранение биораз-

нообразия Арктического регио-

на. Этот проект, рассчитанный на 

четыре года, включает изучение 

ключевых видов животных, та-

ких как белый медведь, дикий 

северный олень и редкие птицы, 

а также создание геномной базы 

данных для оценки состояния 

арк тических экосистем.

За первый полевой сезон про-

граммы было организовано пять 

экспедиций на север Краснояр-

ского края. Исследования охва-

тили Западный Таймыр и устье 

Енисея. Ученые преодолели более 

17 тысяч километров по возду-

ху и свыше 3 тысяч километров 

по воде, собрав около 100 тысяч 

фотографий и значительный объ-

ем уникальных данных.

Исследования дикого север-

ного оленя охватили террито-

рию в 360 тысяч квадратных 

километров. Ученые обнаружи-

ли группу из 100 животных на 

острове Сибирякова и зафиксиро-

вали уникальный случай: олень 

преодолел водное расстояние 

в 12 километров. Для монито-

ринга популяции использовались 

спутниковые метки.

Программа «Тамура» также 

включает проект «1000 арктиче-

ских геномов», целью которого 

является создание крупнейшей 

базы генетических данных об ор-

ганизмах региона. Одним из пер-

вых шагов стало секвенирование 

полного генома белого медведя. 

Эти данные позволят не только 

оценить состояние популяции, 

но и разработать меры для ее со-

хранения.

На этой неделе «Роснефть» так-

же объявила об успешном про-

ведении еще двух научных экс-

педиций по изучению популяций 

белого медведя и морских млеко-

питающих Карского моря. В поле-

вых работах на севере Краснояр-

ского края и на полуострове Ямал 

приняли участие специалисты 

Института проблем экологии и 

эволюции имени А.Н. Северцова. 

Главная цель исследований, сто-

явшая перед учеными, – полно-

масштабный учет численности, 

а также оценка распределения 

популяций белого медведя и мор-

ских млекопитающих.

Всего в рамках этих двух экс-

педиций было выполнено восемь 

вылетов самолета-лаборатории 

Ан-28 для комплексного обсле-

дования внутренней дельты Об-

ской губы и юго-восточной части 

акватории Карского моря. Об-

щая протяженность маршрутов 

летающей лаборатории состави-

ла почти 10 тысяч километров, 

сделано более 90 тысяч снимков, 

которые будут обработаны с ис-

пользованием нейросетей, что 

позволит более детально оце-

нить находки ученых. В ходе 

аэровизуальных наблюдений 

зафиксированы 22 особи белых 

медведей, 23 – моржей, 616 – тю-

леней, 77 – белух, а также редкие 

виды птиц.

Также выполнено 10 вертолет-

ных вылетов для обследования 

льдов в Енисейском заливе до 

«Бухты Север» и вдоль северно-

го побережья полуострова Тай-

мыр. Протяженность вертолет-

ных маршрутов составила почти 

5 тысяч километров. В ходе работ 

зарегистрированы 37 белых мед-

ведей различного возраста, при 

этом 10 особей были помечены 

спутниковыми ошейниками и 

ушными метками для дистан-

ционного отслеживания путей 

миграции. Ученые также взяли 

анализы крови и пробы шерсти 

белых медведей для исследова-

ний состояния их здоровья и ге-

нетической принадлежности к 

той или иной субпопуляции.

Сохранение популяции этого 

полярного хищника – один из 

главных приоритетов экологи-

ческой программы «Роснефти». 

С 2016 года компания помогла 

спасти шестерых осиротевших 

медвежат, которые остались без 

материнской опеки. Эти меры 

направлены на поддержку мо-

лодняка, который не смог бы 

выжить самостоятельно. Также 

компания с 2013 года обеспечи-

вает уход за 35 белыми медведя-

ми, живущими в 16 российских 

зоопарках. Им предоставляется 

полноценное питание, ветери-

нарный контроль, а также обнов-

ляются условия содержания.

В целом с 2012 года «Роснефть» 

провела более полусотни экспе-

диций в Арктике, собрав уни-

кальные сведения о природе и 

фауне региона. Также «Роснефть» 

совместно с «Иннопрактикой» 

реализуют масштабный эколо-

гический проект в Белом море. 

В рамках экспедиций ученые 

повторили маршрут известного 

советского гидробиолога Кон-

стантина Дерюгина, который он 

выполнил более 100 лет назад. 

Программа «Тамура» продолжает 

эту традицию, объединяя уси-

лия ученых и бизнеса для защиты 

экосистем Российского Севера.  Т
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2026 год в России могут объявить Годом Арктики.  
Развитие этого региона особенно важно в напряженных геополитических условиях

Сохраняя биоразнообразие
На примере компании «Роснефть» раскрываем масштабные проекты по сохранению биоразнообразия нашей Родины
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«Роснефть» 
и ее дочерние 
предприятия 
реализуют 
множество 
грантовых 
программ в 
поддержку научно-
прикладных 
проектов, 
направленных 
на изучение и 
охрану редких 
видов животных 
и растений

Забота об окружающей среде является 
неотъемлемой частью корпоративной культуры 
и принципов деятельности «Роснефти», а сохранение 
биоразнообразия заявляется компанией как одна 
из ключевых задач в регионах присутствия

На этой неделе «Роснефть» объявила об успешном 
проведении еще двух научных экспедиций по изучению 
популяций белого медведя и морских млекопитающих 
Карского моря. Главная цель исследований – 
полномасштабный учет численности, а также оценка 
распределения популяций белого медведя и морских 
млекопитающих

«Роснефть» 
представила 
сразу четыре 
новых 
маршрута по 
Калужской 
области 
совместно с 
региональным 
Центром 
развития 
туризма – 
«Калужский 
край»

5 экспедиций 
на север Красноярского края были 
организованы в рамках программы 
«Тамура». Исследования охватили 
Западный Таймыр и устье Енисея. 
Результатом их стали около 100 ты-
сяч фотографий и значительный 
объем уникальных данных

«Тюменнефтегаз» поддерживает проекты, направленные на сохранение экосистемы озера Соленое. 
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Китай в июне проведет испытания большого беспилотного самолета
Jiu Tian, который способен нести до 100 дронов. Дальность его полета – 7 тысяч км, высота – 15 тысяч метров, 

взлетная масса – 16 тонн

Научно-технический прогресс Китая, основанный на собственных разработках и международном сотрудничестве, 
послужит стимулом для мирового развития и благополучия

Квантовые компьютеры, роботы, DeepSeek 
и другие…

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Н
ачиная с 2025 года Китай 

продемонстрировал впе-

чатляющие успехи в сфере 

научных и технологических 

разработок. Прототип кван-

тового компьютера «Цзу Чунчжи 

3.0» на сверхпроводниках уста-

новил новый мировой рекорд 

производительности квантового 

преимущества. В глобальной ин-

дустрии искусственного интел-

лекта модель DeepSeek доказала, 

что размер не всегда имеет значе-

ние, опровергнув принцип «чем 

больше, тем лучше». Компания 

Yushu Technology стала лидером 

в производстве четвероногих ро-

ботов, заняв около 70% мирового 

рынка. Все эти достижения сви-

детельствуют о высоком уровне 

технологического развития Китая.

В последние годы Китай актив-

но реализует стратегию, ориен-

тированную на инновации, что 

способствует достижению науч-

но-технической независимости 

и высокому уровню самосовершен-

ствования. Страна ускоряет созда-

ние и развитие производительных 

сил нового качества, постепенно 

становясь значимой силой в обла-

сти глобальных научно-техниче-

ских решений. Создавая прочную 

основу для своего развития через 

собственные инновации, Китай 

делится своими научными и тех-

нологическими достижениями 

с другими странами, способствуя 

глобальному развитию и процве-

танию.

1. Опора на собственные 
разработки создает 
надежный фундамент, 
а наука и технологии 
обеспечивают 
качественный рост
Статистические данные о научно-

технических инновациях в Китае 

впечатляют и вызывают интерес 

в мире. Согласно «Глобальному 

инновационному индексу – 2024», 

опубликованному Всемирной ор-

ганизацией интеллектуальной 

собственности, Китай числится в 

первых рядах. В стране функциони-

руют 26 кластеров научно-техни-

ческих инноваций, которые входят 

в сотню лучших в мире, что под-

тверждает статус Китая как одной 

из экономик с самым быстрым ро-

стом инновационной активности 

за последнее десятилетие. В 2024 

году общий объем финансирова-

ния научно-исследовательских и 

опытно-конструкторских работ 

(НИОКР) в Китае достиг 3,613 

трлн юаней, что является вторым 

по величине показателем в мире. 

Доля расходов на НИОКР состави-

ла 2,68% ВВП, что почти соответ-

ствует среднему показателю стран 

Организации экономического со-

трудничества и развития (ОЭСР). 

В сфере НИОКР задействовано 

более 6 млн человек в пересчете 

на полную занятость. Китай стал 

первой страной, обладающей бо-

лее 4 млн действующих патентов 

на изобретения. Кроме того, он 

занимает лидирующие позиции 

в мире как по количеству междуна-

родных патентных заявок, подан-

ных через процедуру РСТ (Договор 

о патентной ко операции), так и по 

числу заявок в Гаагскую систему 

международной регистрации про-

мышленных образцов.

Китай продолжает наращивать 

свой потенциал в области фунда-

ментальных инноваций, что со-

провождается появлением новых 

значительных достижений в науке 

и технике. В частности, в 2024 году 

инвестиции Китая в фундамен-

тальные исследования достигли 

249,7 млрд юаней, составив 6,91% 

от общего объема финансирова-

ния НИОКР. Реализовано 77 круп-

ных национальных проектов по 

созданию научно-технической ин-

фраструктуры, что способствует 

прорывным открытиям в таких 

областях фундаментальной науки, 

как физика высоких энергий, кос-

мология и науки о жизни. Также 

были запущены два международ-

ных научных проекта: Deep-time 

Digital Earth (DDE) и Ocean Negative 

Carbon Emissions (ONCE). В сфере 

стратегических высоких техноло-

гий произошли значимые дости-

жения: миссия «Чанъэ-6» впервые 

в мире осуществила отбор образ-

цов с обратной стороны Луны; бу-

ровая установка «Земная кора 1» 

пробурила скважину глубиной 

10 тысяч метров; пилотируемый 

глубоководный батискаф «Фэнь-

доучжэ» погрузился более чем на 

10 тысяч метров под воду; была 

введена в эксплуатацию первая 

в мире атомная электростанция 

четвертого поколения.

Китай активно применяет на-

учно-технические инновации 

с целью промышленных пре-

образований и формирования 

производительных сил нового 

качества. Новые промышленные 

сектора и отрасли, основанные на 

научных достижениях, являются 

ключевыми направлениями, ко-

торые создают новые движущие 

силы развития. В 2024 году до-

бавленная стоимость продукции 

высокотехнологичной обрабаты-

вающей промышленности сверх 

установленного размера Китая 

увеличилась на 8,9% по сравнению 

с предыдущим годом. Китай стал 

первой страной в мире, в которой 

ежегодно производится более 

10 млн автомобилей на новых ис-

точниках энергии.

В Китае сформирована ком-

плексная экосистема индустрии 

искусственного интеллекта, охва-

тывающая все уровни: от базовых 

технологий и инфраструктуры до 

моделей и прикладных решений. 

В сфере искусственного интеллек-

та насчитывается более 400 «ма-

лых гигантов» – быстрорастущих 

инновационных компаний, что 

составляет примерно 10% от их 

общего числа в мире. Роль пред-

приятий как ключевых двигателей 

научно-технической инновации 

продолжает расти. В период с 2021 

по 2024 год число высокотехноло-

гичных предприятий в Китае уве-

личилось с 275 тысяч до 450 тысяч, 

что является самым высоким пока-

зателем в мире. Успех таких компа-

ний, как Huawei, BYD и DeepSeek, 

демонстрирует, что Китай пре-

вращается из «мировой фабрики» 

в «глобальный центр инноваций».

2. Открытое 
сотрудничество и 
совместное использование 
достижений приносят 
пользу всему человечеству
Китай уверенно продвигает на-

учно-технический прогресс че-

рез открытое сотрудничество, 

способствуя общему развитию 

за счет обмена инновационными 

достижениями. Это направлено 

на стимулирование глобального 

устойчивого развития и модерни-

зации мира. В настоящее время Ки-

тай наладил научно-технические 

связи с более чем 160 странами 

и регионами, подписал 119 меж-

правительственных соглашений 

о сотрудничестве в этой области и 

стал участником более 200 между-

народных организаций и много-

сторонних механизмов, тем самым 

создав новую модель всесторонне-

го международного научно-техни-

ческого взаимодействия.

В рамках инициативы «Один 

пояс, один путь» реализуется про-

грамма поддержки научно-техни-

ческих инноваций. Более 10 тысяч 

молодых ученых и инженеров из 

стран – участниц инициативы 

прошли краткосрочные стажиров-

ки и обмены опытом в Китае. Соз-

дано свыше 70 совместных лабора-

торий, а также 10 международных 

центров по передаче технологий 

для стран арабского мира, АСЕА Н 

и т. д. Эти меры направлены на 

укрепление научно-техническо-

го потенциала вышеуказанных 

стран, а также стимулирование 

экономического роста и повыше-

ние уровня жизни их населения.

Китай активно продвигает свои 

подходы к глобальному управле-

нию в сфере науки и технологий. 

Создан всемирный фонд научных 

исследований. Последовательно 

представлены инициативы – «Гло-

бальное управление искусствен-

ным интеллектом», «Глобальная 

безопасность данных», «Междуна-

родное сотрудничество в области 

науки и технологий» и «Междуна-

родное сотрудничество в области 

открытой науки», – которые при-

званы утвердить принципы откры-

тости, честности, справедливости 

и недискриминации в междуна-

родных научно-технических 

инновациях. Эти инициативы 

предлагают решать глобальные 

проблемы через сотрудничество 

в научных инновациях, способ-

ствовать мирному развитию 

и формировать глобальное науч-

но-техническое сообщество.

Китай оказывает поддержку на-

родам всего мира в их стремлении 

к улучшению жизни. В сфере про-

довольственной безопасности ки-

тайский гибридный рис выращи-

вается примерно на 8 млн гектаров 

по всему миру. Благодаря этому 

ежегодный прирост производства 

зерна составляет около 16 млн 

тонн, что позволяет обеспечить 

продовольствием дополнительно 

40–50 млн человек.

В области снижения уровня 

бедности китайская технология 

выращивания съедобных грибов 

на основе компоста из травы по 

технологии «Цзюньцао» успешно 

применяется более чем в 100 стра-

нах, создавая значительное коли-

чество рабочих мест и способствуя 

сокращению бедности.

В области здравоохранения Ки-

тай оперативно предоставил ми-

ровому сообществу информацию 

о геноме вируса COVID-19 в начале 

пандемии. Китайские вакцины 

против COVID-19 были одобре-

ны для экстренного применения 

или получили доступ на рынки 

более чем в 110 странах, регионах 

и международных организациях. 

Разработанный в Китае артеми-

зинин широко применяется для 

лечения малярии во всем мире, 

спасая миллионы жизней.

В сфере обеспечения населе-

ния необходимыми средствами 

китайское производство, вклю-

чая передовые «умные» техно-

логии, сделало современные 

технологические продукты бо-

лее доступными, что позволило 

многим странам, особенно раз-

вивающимся, использовать их 

для своего развития.

Китай как ответственная дер-

жава взял на себя миссию по про-

движению глобальной «зеленой» 

трансформации. От «океана фото-

электрических панелей», прости-

рающегося через пустыню Омана, 

до линий электропередачи сверх-

высокого напряжения, пересекаю-

щих тропические леса Бразилии; 

от ветряных генераторов в Шелеке 

Казахстана до солнечной тепловой 

электростанции Редстоун в Юж-

ной Африке; от спутников для 

дистанционного зондирования 

климата в Африке до энергосбере-

гающих ламп в малых островных 

государствах – Китай активно со-

трудничает более чем со 100 стра-

нами и регионами в рамках про-

ектов «зеленой» энергетики. Это 

сотрудничество направлено на 

обеспечение доступности техно-

логий и создание глобальной эко-

логической цивилизации.

Практика показывает, что по-

литика разрыва связей и цепочек 

поставок, а также возведения 

барьеров лишь замедляет на-

учно-технический прогресс во 

всем мире, наносит ущерб разви-

тию мировой промышленности 

и усугубляет неравенство между 

странами. Открытость, инклю-

зивность, взаимная выгода и со-

вместное использование дости-

жений – вот ключевые принципы 

успешного международного со-

трудничества в сфере науки и тех-

нологий. Настоящие научно-тех-

нические инновации рано или 

поздно преодолевают региональ-

ные и государственные границы, 

становясь маяком, освещающим 

путь к прогрессу человеческой 

цивилизации.

Находясь на новом историче-

ском рубеже, Китай продолжит 

укреплять фундамент своего раз-

вития, опираясь на собственные 

инновации, будет сотрудничать со 

всеми странами, разделяющими 

принципы открытости и инклю-

зивности, включая Россию, чтобы 

посредством открытого сотрудни-

чества способствовать всеобщему 

благосостоянию и формированию 

сообщества единой судьбы чело-

вечества.

Китай стал первой страной в мире, 
в которой ежегодно производится 
более 10 млн автомобилей 
на новых источниках энергии
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Пилотируемый глубоководный батискаф «Фэньдоучжэ» погрузился более чем на 10 тысяч метров.

Миссия «Чанъэ-6» впервые в мире осуществила отбор образцов с обратной стороны Луны.
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20 мая в Большом зале Санкт-

Петербургской академической филармо-

нии имени Дмитрия Шостаковича стар-

товал XXVIII Международный фестиваль 

«Музыкальный Олимп» – одно из самых 

любимых петербуржцами и гостями го-

рода культурных событий сезона белых 

ночей. О нем рассказывает известная 

телеведущая и продюсер классической 

музыки Ирина Никитина-Хефлигер.

– В этом году фонд «Музыкальный Олимп» отме-

чает свое 30-летие. В чем главная идея проекта 

и чем он отличается от остальных летних музы-

кальных фестивалей?

– Фестиваль был задуман в 1995 году – и ему в мире 
нет аналогов. Это парад победителей. Фестиваль 
отбирает молодых музыкантов со всего мира, лау-
реатов крупнейших международных музыкальных 
конкурсов, таких как конкурс Чайковского, конкурс 
королевы Виктории. И они выступают вместе с сим-
фоническими оркестрами на лучших концертных 
площадках Санкт-Петербурга: в Большом зале Акаде-
мической филармонии имени Дмитрия Шостаковича 
и Государственной академической капелле.

За 30 лет фестиваль заслужил репутацию од-
ного из наиболее авторитетных событий в мире 
музыкального искусства, став «знаком качества» 
и хорошего вкуса для зрителей. Он дал путевку в 
международную концертную жизнь талантливым ис-
полнителям из 48 стран мира – таких уже более пяти 
сотен. Сейчас многие из них стали звездами миро-
вой классической сцены.

Благодаря концертным программам Фонда в 
России впервые выступили многие ведущие артисты 
и коллективы, среди них такие звезды, как Андраш 
Шифф, Дайана Кролл, Бобби Макферрин, Йо-Йо Ма, 
оркестр Венской филармонии.

– Участие в «Олимпе» – это всегда путевка в пре-

мьеры?

– Конечно, нет. Это признание заслуг на данный мо-
мент. А как уж будет складываться судьба, зависит от 
очень многих факторов: таланта, удачливости, усер-
дия, стойкости. В этом смысле больше везет пуб лике 
– она слышала многих музыкантов на взлете.

– А не было идеи расширить фестиваль и при-

везти его в Москву?

– Я петербурженка, и мне хотелось организовать 
такой праздник для жителей своего города. В Мо-
скве, по-моему, хватает культурных событий. Но у 
нас проводятся и выездные концерты – конечно, 
в первую очередь в российской столице, а еще в 
Цюрихе, Берлине, Баку, Сингапуре, Ренне, Пекине. 
Это были пилотные проекты. В принципе солистов 
можно привезти в любой город, но нужны хорошие 
оркестры и залы.

– Что будет происходить в этом году?

– Перед слушателями выступят музыканты из России, 
Мексики, Вьетнама, Китая, Великобритании, Австра-
лии, Казахстана. Кстати, из Австралии прилетит маль-
чик феноменальной одаренности Феликс Со, который 
получил наш приз «Перспектива». В числе солистов 
лауреат Международного конкурса пианистов в Лидсе 
(Великобритания, 2024) Кхань Нхи Луонг (Вьетнам), 
лауреат I премии XVII Международного конкурса име-
ни Чайковского Семен Саломатников. Фрагменты 
из опер Верди, Масканьи, Массне исполнит лауреат 
Международного конкурса вокалистов имени Стани-
слава Монюшко (Варшава, Польша, 2022) мексиканец 
Алехандро дель Анхель.

На сцену выйдет также заслуженный коллектив 
России академический симфонический оркестр 
филармонии под руководством Федора Безносико-
ва. Что же касается репертуара, то это классические 
концерты – сочинения Моцарта, Шопена, Мендель-
сона, Минха, Сибелиуса, Бетховена. В программе 
открытия – сочинения советского композитора, 
автора музыки к фильму «Человек-амфибия» Андрея 
Петрова и эстонского композитора Эйно Тамберга.

– В русских программах все чаще участвуют ки-

тайские и вьетнамские артисты. Это тренд?

– Да, сейчас время азиатских музыкантов. На них 
огромный спрос во всем мире – они хоть и вышли 
на мировую сцену с запозданием, но абсолютно 
завораживают публику. У них великолепные педаго-
ги – ведущие сцены приглашают преподавателей из 
Китая, Японии, Кореи, а они отправляют в Европу, 
Россию и Америку своих студентов. Для меня это по-
казатель отношения государственных чиновников к 
культуре – цивилизованное общество будет там, где 
много музыки.

– Насколько сложно сейчас поддерживать меж-

дународные связи?

– Музыка – универсальный язык, он стирает все 
границы. Так что чаще всего не приезжают из-за 
сложностей финансово-транспортного толка. Пере-
лет стал долгий и дорогой. Хотя, конечно, музыкан-
ты, не уверенные в своих карьерах, иногда вынуж-
дены прислушиваться и к политическим мотивам. Т

ЗОЯ СВЕТОВА

Писатели, издатели, художники со всей страны принимают
участие в XX Санкт-Петербургском международном книжном салоне на Дворцовой площади. 

Среди них – Захар Прилепин, Анна Ревякина, Александра Маринина и другие популярные авторы

В Москве начались съемки фильма 
Алексея Учителя о композиторе Дмитрии Шостаковиче с рабочим 

названием «Шум времени». Премьера запланирована на 2026 год

Гениальный тунеядец Бродский
О нобелевском лауреате мы попросили рассказать поэта и публициста 
Юрия Кублановского, хорошо знавшего Иосифа Александровича

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

В эти дни могло бы исполниться 

85 лет Иосифу Бродскому, велико-

му поэту, лауреату Нобелевской 

премии. Он мог бы еще жить, пи-

сать стихи. Но Бродского не стало 

в 55 лет – больное сердце не выдер-

жало бурных перипетий его жиз-

ни, включая травлю в советской 

прессе, позорный суд с обвинени-

ем в тунеядстве, принудительное 

лечение в психбольнице, ссылку 

в Архангельскую область, наконец, 

вынужденную эмиграцию и после-

довавшую затем всемирную славу.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА

–Ю
рий Михайлович, да-
вайте для начала вос-
становим для читате-
лей обстоятельства 
ваших многолетних 

контактов с Бродским. Когда и где 
вы познакомились с его стихами и 
с ним самим?
– В 1964 году я, можно сказать, чудом 

поступил на искусствоведческое отде-

ление МГУ. Конкурс был астрономиче-

ский, а я был всего лишь выпускником 

вечерней школы рабочей молодежи из 

Рыбинска. И той же осенью на одной из 

лекций кто-то передал мне листочки 

папиросной бумаги с бледной маши-

нописью – классический самиздат тех 

лет. Отсюда и «самиздата папирус», как 

сказано в одном из моих недавних сти-

хотворений – далекое визуальное впе-

чатление. Это были юношеские стихи 

Бродского «Рождественский романс» 

и «Пилигримы». Они произвели, пом-

нится, на меня весьма странное впечат-

ление, сильно отличаясь от лирической 

оттепельной продукции.

В мае следующего года – после 

ссылки – Бродский приехал в Мо-

скву, выступал в Коммунистической 

аудитории МГУ вместе с поэтами от-

тепели – Ахмадулиной, Евтушенко и 

другими. Встречу снимали, но когда 

вышел читать Бродский, софиты по-

гасли, снимать перестали, и в первую 

секунду показалось, что мы в темноте. 

На другой день по договоренности мы 

читали Бродскому – я и другие поэты 

СМОГа (неподцензурное литературное 

объединение – Смелость, Мысль, Об-

раз, Глубина, самочинно нами сорга-

низованное). Мои стихи напомнили 

Бродскому Заболоцкого, которого я 

тогда даже не читал. Больше живьем 

Иосифа в России я не видел.

Но в 1979-м я передал ему на Запад 

свой самиздатовский талмуд, и вско-

ре по радио «Свобода» он объявил, 

что готовит мою книгу… Помогал 

мне – прислал в подарок джинсовый 

костюм, в СССР страшный дефицит. 

А увиделись мы впервые только в Па-

риже зимой 1983 года – он пришел 

ко мне в редакцию газеты «Русская 

мысль», где я работал, не вполне по 

своей воле покинув Россию. Встреч у 

нас было немного, все-таки жили мы 

по разные стороны океана, но все они, 

без преувеличения, запомнились мне 

откровенными и яркими разговорами.

– Бродский в СССР и Бродский в 
США – это один или два разных че-
ловека и поэта?
– Мне об этом сложно судить. Но, конеч-

но, между опальным высокоталантли-

вым и честолюбивым самиздатчиком 

и международной знаменитостью не 

могло не быть психологической раз-

ницы. Многие упрекали Иосифа в сно-

бизме и даже ядовитом сарказме, не 

всегда мотивированных. Я лично ни с 

чем подобным не сталкивался. Он вел 

мои вечера в США в 1986 году. Перед 

самым отъездом мы беседовали в его 

полуподвальной студии так горячо, что 

я чуть не опоздал на самолет. От той 

встречи осталось фото, за нашей с ним 

спиной фотопортрет Ахматовой, сде-

ланный когда-то юношей Бродским в 

Комарово. А нас фотографировала под-

руга прозаика Саши Соколова, которую 

я, уже подвыпив, вызвонил и пригласил 

к Иосифу в гости.

– Бытует мнение, что Бродский, как 
и Набоков, был ревнив к чужой сла-
ве. И потому вместо помощи при-
ехавшим в Америку Василию Аксе-
нову и Эдуарду Лимонову оставил 
отрицательные отзывы на их книги 
«Ожог» и «Это я – Эдичка». Поэт эли-
тарного склада, он, говорят, завидо-
вал огромным тиражам на родине 
книг Евтушенко и Вознесенского. 
Дескать, по этой же причине не 

оценил роман Анатолия Рыбакова 
«Дети Арбата». Неужели ему было 
присуще мелочное тщеславие?
– Не думаю, что в данных случаях 

была «ревность к чужой славе». Ему 

эти вещи, скорее всего, просто не по-

нравились. Про «Эдичку», помнится, 

он мне сказал так: «Здесь на Западе это 

умеют делать гораздо лучше, вспомни 

Генри Миллера, например». Аксенов-

ский «Ожог» он бросил после первых 

страниц, не дойдя до пронзительных 

магаданских глав.

– Каковы были взаимоотношения 
Солженицына и Бродского – двух 
русских нобелевских лауреатов? 
Вы близко общались с обоими, но 
по отдельности. Кажется, они друг 
к другу относились с известной про-
хладцей?
– «Известная прохладца» тогда пуб-

лично наружу не выходила. Я спросил 

у Иосифа в первую нашу встречу, поче-

му он не вступается за Солженицына, 

на которого в то время ополчились на 

Западе либералы, так же как здесь у 

нас теперь отпетые сталинисты. «Это 

не моя епархия», – ответил он, пусть и 

не исчерпывающе, зато кратко. И пе-

ревел разговор на другую тему. Кста-

ти, Солженицын написал о Бродском 

местами довольно проницательное 

эссе, много позже опубликованное в 

«Новом мире».

– В стихах Бродского на смерть мар-
шала Жукова и на провозглашение 
независимости Украины многие 
улавливают «патриотический», 
«имперский» тон. В то же время 
Бродский осудил вторжение совет-
ских войск в Афганистан, поддер-
живал польское движение «Соли-
дарность», а однажды обронил, что 
считает себя состоящим «в партии 
Ельцина». Как бы вы определили его 
общественно-политическое лицо?
– У Бродского не было четкого «обще-

ственно-политического лица». Ско-

рее лицо мировоззренческое, и оно 

русским по духу не было, зато было 

откровенно антисоветским. В оценке 

России мы расходились. Вернее, даже 

не в оценке, а в духовном чувстве к ней. 

Например, побывав в Турции, где ему 

не понравилось, он почему-то накинул-

ся на Византию, преемницей которой 

отчасти справедливо считал Россию. 

Я имею в виду его эссе «Путешествие 

в Стамбул». После его публикации он 

спросил мое о нем мнение. Я ответил 

стихотворением «Систола – сжатие по-

лунапрасное», которое посвятил Брод-

скому. Он о нем никак не отозвался, 

в отличие от его круга – Льва Лосева, 

Юза Алешковского и других, высоко 

эти стихи, кажется, оценивших.

Бродский был либеральным кон-

серватором – я бы так сказал. Кон-

серватором в своих не столько по-

литических, сколько культурных 

пристрастиях. Авангардисты каза-

лись ему шарлатанами.

– В перестройку Бродского стали 
широко издавать, посыпались 
приглашения вернуться на Роди-
ну. Но он не только не вернулся в 
Россию, но даже ни разу не при-
ехал. Почему?
– В эмиграции даже поговаривали, что 

Собчак предлагал ему остановиться в 

Зимнем дворце. Я как-то напрямую по 

телефону спросил у Иосифа, почему он 

не отзывается на заманчивые предло-

жения. Он отвечал, что после смерти 

родителей, которых к нему советская 

власть так и не пустила, несмотря на 

просьбы не только его, но и мировых 

деятелей культуры, ему в России делать 

нечего. «Но неужели у тебя нет хотя бы 

чисто бабьего любопытства, чего там 

теперь настало?» – поинтересовался я. 

«Чего нет – того нет», – ответил Иосиф.

Думаю, что, помимо прочего, он еще 

и опасался за свое здоровье – представ-

ляете, какие ждали его в России нагруз-

ки? В том числе и в смысле алкоголя и 

никотина. А ведь он был хроник-сер-

дечник, перенес два тяжелых шунти-

рования. Поездка в Россию могла бы 

его подкосить еще и до 1996-го – года 

его преждевременной смерти.

– Вопрос о месте похорон Бродского 
решала семья, он не оставил на этот 
счет распоряжений. Но есть его поэ-
тическое завещание: «На Васильев-
ский остров я приду умирать». Как 
вы относитесь к тому, что его прах 
покоится в Венеции, а не в Санкт-
Петербурге?
– Насчет Венеции – это было его реше-

ние. Ссылка на раннее стихотворение 

тут вряд ли уместна и тактична. Ве-

неция психологически заменила ему 

в эмиграции Ленинград. Ведь она и 

впрямь хороша. Хотя, разумеется, без 

того имперского размаха, который 

импонировал Бродскому. Помню, он 

однажды попрекнул меня, зачем, мол, 

я осел во Франции. И добавил: «Я бы 

тоже мог остаться в Британии, Оден 

(Уистен Хью Оден – знаменитый анг-

ло-американский поэт. – «Труд») меня 

уговаривал, но я решил, что поэт мо-

жет изменить великой державе только 

с другой, уж никак не менее великой».

– Белла Ахмадулина считала, что 
Бродский – это совершенство гар-
монии, новое явление Пушкина. 
Но многие упрекают Бродского в 
усложненности языка и формы, в по-
ниженной эмоциональности. Иные 
и вовсе говорят об «оледенелости» 
его поздней лирики. Какое место в 
поэтическом строю отводите Брод-
скому вы?
– Нет никакого поэтического строя, 

тут команда «на первый-второй рас-

считайсь» никак не уместна. Каждый 

поэт наособицу, в каждом настоящем 

творчестве своя драгоценность. В по-

эзии Пушкина при всем его аристо-

кратизме была неподдельная живая 

органическая народность, у него имен-

но национальное осмысление бытия. 

У Бродского этого совсем немного, и 

то по молодости. Он западоцентричен 

по сути. Кроме того, лирический герой 

Бродского – мизантроп, чего о Пуш-

кине никак не скажешь. Словесность 

Бродского очень монументальна, но 

это монументальность мизантропа. 

То, что в его поэзии со временем усу-

гублялась известная холодноватость, 

вполне логично. С годами поэзия со-

вершенствуется, но и остывает. Ведь 

совершенство по своей сути холодно-

вато, какую бы задушевность или экс-

прессию оно ни имитировало…

Однажды он поинтересовался, кто 

мой любимый поэт. «Мандельштам». 

«Да ведь у него плохие рифмы», – уди-

вился Иосиф. Тут уже удивился я тако-

му «техническому» подходу. В волнах 

мандельштамовского вдохновения 

как-то не задумываешься о формаль-

ном блеске...

Для меня Бродский – старший лите-

ратурный современник, при незримом 

присутствии которого проходит все 

мое поэтическое существование. Мне 

его стихи хочется перечитывать, я о 

нем часто думаю, о его жизни и лири-

ческом стиле, которые в данном случае 

нерасторжимы. Т

24 мая
исполнилось бы 85 лет Иосифу 
Бродскому, великому поэту, 
лауреату Нобелевской премии

Цивилизованное 
общество там, 
где много музыки

Фестивали
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Иосиф Бродский с Юрием Кублановским. Нью-Йорк, 1986 год.

А здесь поэт в Венеции, где найдет вечное упокоение.
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

В субботу, 24 мая, одновременно 

в 16.30 начнутся все восемь мат-

чей последнего тура РПЛ. В двух 

из них определится чемпион 

страны. В домашней победе 

«Зенита» над «Ахматом» мало кто 

сомневается. Так что решающей 

станет игра «Краснодар» – «Дина-

мо». Бело-голубые под руковод-

ством нового наставника Ролана 

Гусева одержали три победы в 

трех последних матчах. И теперь 

молодой тренер объявил, что его 

команда приложит все силы, что-

бы «Краснодар» не стал чемпио-

ном. Чем не интрига?

ВЛАД МЕНЬШОВ

В
прочем, самим динамовцам по-

беда над «Краснодаром» ничего 

не гарантирует: при равенстве 

очков с ЦСКА они уступают 

армейцам по сумме личных 

встреч в сезоне. А для ЦСКА одер-

жать домашнюю победу над «Пари 

НН» вряд ли представляет большую 

проблему. Но динамовцы, видимо, 

дополнительно мотивированы (так 

это сегодня называется) на эту побе-

ду питерским клубом, для которого 

нынешний сезон стал юбилейным. 

И как же к такой славной дате – сто-

летию клуба упустить уже привыч-

ное чемпионство?

Перед последним туром верхняя 

половина таблицы выглядит так: 

«Краснодар» – 64 очка, «Зенит» – 63, 

ЦСКА – 56, «Динамо» (Москва) – 56, 

«Спартак» – 54, «Локомотив» – 50, 

«Рубин» – 42, «Ростов» – 38. У идуще-

го на 9-м месте «Акрона» – 35 очков. 

Никогда еще в чемпионатах РПЛ не 

было столь явного расслоения ко-

манд на лидеров, середняков и аут-

сайдеров.

Еще интереснее выглядит «таб-

лица» суммарной трансферной 

стоимости игроков из лидирую-

щих команд. «Зенит» – 183 млн евро 

(16 легионеров), «Спартак» – 123 млн 

(13 легионеров), «Динамо» – 99 млн 

(6 легионеров), «Локо» – 98 млн (8 ле-

гионеров). ФК «Краснодар» по сум-

марной стоимости идет на пятом ме-

сте – 93 млн (6 легионеров). А если к 

этим цифрам добавить и суммарные 

показатели зарплатных ведомостей, 

то отрыв «Зенита» от конкурентов 

будет еще внушительнее.

Для сравнения: суммарная стои-

мость игроков самой бедной нашей 

команды – воронежского «Факела» 

составляет 13 млн евро. В четырех 

командах РПЛ есть футболисты, 

стоимость каждого из которых 

превышает эту сумму, а в «Зените» 

и «Спартаке» таких по несколько. 

В «Краснодаре» – ни одного. Кста-

ти, лучший нападающий команды 

колумбиец Джон Кордоба, несмотря 

на настойчивые предложения летом 

2024 года со стороны «Зенита» ку-

пить его и обещаний самой высокой 

зарплаты в РПЛ, все-таки остался 

в «Краснодаре» и теперь входит в 

число лучших бомбардиров РПЛ 

и является едва ли не главной на-

деждой на успех в решающем матче 

против «Динамо». Хотя в его 32 года 

трансферная стоимость значитель-

но снизилась. В данном случае год 

назад руководство «Краснодара» сра-

ботало более грамотно, чем спарта-

ковцы, продавшие в тот же «Зенит» 

Александра Соболева, где один из 

лучших российских нападающих в 

нынешнем сезоне получает игрового 

времени менее 30 минут на матч.

В отличие от других лидеров рос-

сийского футбола, имеющих веко-

вую историю, «Краснодару» нет и 

20 лет. В 2004 году Сергей Галицкий, 

будучи владельцем серии магазинов 

«Магнит» и другого бизнеса, сначала 

приобрел футбольный клуб «Аван-

гард» из своего родного городка 

Лазаревское. Попрактиковался в 

управлении командой, выступав-

шей в любительской лиге. А уже в 

2008-м основал клуб «Краснодар». 

В 2011 году эта команда дебютиро-

вала в российской премьер-лиге. 

И становилась бронзовым призе-

ром высшего дивизиона чемпиона-

та России в 2015, 2019 и 2020 годах. 

А в 2020 году впервые сыграла в Лиге 

чемпионов УЕФА. И все эти годы 

Галицкий является президентом и 

владельцем ФК «Краснодар».

Ровно год назад впервые за не-

сколько сезонов прервалась явная 

гегемония «Зенита», который обыч-

но становился победителем РПЛ за 

несколько туров до окончания пер-

венства. Тогда судьба чемпионства 

решилась в последнем туре, и за 

первое место кроме «Краснодара» с 

питерским клубом боролось еще и 

«Динамо». Галицкий незадолго до 

того совершил поступок, по поводу 

которого крутили пальцем у виска 

даже преданные кубанские болель-

щики. Команда шла на втором месте 

и показывала неплохую игру, а тут 

владелец клуба вдруг сменил успеш-

ного тренера Владимира Ивича на 

Мурада Мусаева. «Краснодар» в ито-

ге завоевал серебряные медали, а 

нынче в лидерах. Даже лишившись 

своего лучшего игрока, вратаря 

сборной России Матвея Сафонова, 

переехавшего в Париж.

Кстати, это не первый случай, 

когда Галицкий поступает вопре-

ки представлениям о прекрасном 

болельщиков и специалистов. На-

пример, он не разделяет всеобщего 

мнения, что для любого кандидата 

в сборную России переход в евро-

пейский клуб – благо: «Странно 

что российские клубы выпихива-

ют своих лидеров, в том числе и вос-

питанников, в Европу. А ведь они 

должны радовать нашу публику, 

наших детей!».

В 2018 году Галицкий не воз-

мущался, почему отдали матчи 

чемпио ната мира в Саранск, а не в 

Краснодар: «А иначе в Саранске не 

было бы стадиона. В Краснодаре же 

он и так есть». Хотя тут надо отме-

тить: если великолепный стадион 

в Саранске уже несколько лет стоит 

без дела, то в Краснодаре играет не 

только команда РПЛ, но и сборная 

России. Возможно, в данном выска-

зывании Галицкий проявил тактич-

ность и джентльменство?

Как, например, в случае с Павлом 

Мамаевым. В отличие от многих, он 

по горячим следам не стал крити-

ковать своего полузащитника за 

безобразия, которые тот учинил 

на пару с Кокориным. «Ему сейчас 

в заключении и без того ужасно». 

Но после выхода Мамаева на свобо-

ду не оставил его в команде: «У нас 

11 тысяч мальчиков должны знать: 

попадание в ФК «Краснодар» должно 

накладывать обязательства. Многие 

дети ложатся спать в майках «Крас-

нодара». И они должны знать: вести 

себя, как Мамаев, нельзя. Потому мы 

расторгли с ним контракт». А еще 

до драк со стулом, когда Мамаев с 

Кокориным «отличились» на вече-

ринке в Монако, Галицкий крупно 

оштрафовал Павла и эти деньги по-

тратил на дорогостоящее лечение 

сына своей сотрудницы. И вообще 

он много раз в интервью высказы-

вал мудрую мысль в отношении не 

только элитных футболистов, но и 

более широкого круга людей: «Бо-

гачи должны себя вести так, чтобы 

народ знал, что бизнесмены – не са-

мые плохие люди».

И еще интересный факт: в ру-

ководстве его компании «Магнит» 

Галицкий был единственным фа-

натом футбола. Причем не только 

главной команды региона, но и 

детских. Его добровольные пожерт-

вования в Академию футбольного 

клуба «Краснодар» в 2024 году со-

ставили 7,8 млрд рублей как мини-

мум. Средства поступили только от 

компаний, учредителем которых 

являлся он сам. Т

Пейзаж перед решающей битвой

«Краснодар» и Галицкий заслужили 
право на победу в чемпионате РПЛ

«Богачи должны себя вести себя так, чтобы народ знал, что бизнесмены – 

не самые плохие люди». Своим словам Сергей Галицкий соответствует.
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ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ

183 млн евро
и 16 легионеров – показатели «Зенита» 
в таблице трансферной стоимости 
игроков РПЛ. У «Краснодара» те же 
показатели выглядят так: 93 млн евро 
и 6 легионеров

Как бронзовеют 
футболисты
Удивительное сообщение из Манчестера: руко-

водство «Ман Сити» установит у входа на стадион 

«Этихад» статую полузащитника и капитана ко-

манды бельгийца Кевина Де Брейне, который по-

кинет клуб по окончании текущего сезона. А ранее 

глава «Манчестер Сити» Халдун Аль-Мубарак от-

крыл мозаику, посвященную тому же футболисту.

Сейчас Кевину 33 года, он выступает за «Ман Сити» с 
2015-го. Шесть раз становился чемпионом Англии, дважды 
выиграл Кубок Англии, пять раз – Кубок английской лиги 
и три раза – Суперкубок страны, побеждал с командой в 
Лиге чемпионов, Суперкубке УЕФА и клубном чемпионате 
мира. Заслуги его велики, но… Очень редкий случай, когда 
открывают памятник действующему спортсмену.

Однако специалистам по маркетингу давно стало ясно, 
что болельщики сильнее привязываются к клубу, если испы-
тывают ностальгию по его истории и легендам, а скульптуры 
помогают придать стадионам индивидуальность.

Причудливую историю имеет монумент на тему столкно-
вения Зинедина Зидана и Марко Матерацци. В финале 
чемпионата мира 2006 года француз ударил головой 
итальянца, за что был удален, а его команда проиграла в 
серии пенальти. Бронзовая статуя была создана алжирцем 
Аделем Абдессемедом в 2012 году и изначально выстав-
лена в Центре Помпиду в Париже. Через год она переехала 
на центральную площадь итальянского города Пьетра-
санта. Потом ее купило Катарское музейное управление 
и выставило на набережной в Дохе. Но памятник вызвал 
критику, и статую спрятали в спортивном музее Дохи.

В США памятник игроку Дэвиду Бекхэму был установлен в 
2019 году у стадиона «Дигнити Хелс Спортс Парк», на котором 
англичанин играл в составе «Лос-Анджелес Гэлакси». Так был 
отмечен его вклад во взлет популярности этой лиги во всем 
мире. Такой чести не был в США удостоен даже Пеле, хотя 
играл в 1975–1977-м за клуб «Космос» из Нью-Йорка.

Но поклонникам «короля футбола» грех жаловаться: в 
2023-м, через год после его смерти, в Сантосе, где Пеле не-
мало поиграл, открылся мавзолей с его золотым гробом. А на 
входе стоят две золотые статуи Пеле. Еще при жизни самому 
знаменитому бразильцу установили монумент в Сан-Паулу.

А что в России? Памятник автору победного гола чемпио-
ната Европы 1960 года Виктору Понедельнику был установ-
лен при его жизни у ростовского стадиона «Олимп-2». Помню, 
в нашем разговоре знаменитый футболист отметил: особен-
но приятен ему тот факт, что памятник установлен на улице 
имени Шолохова, с которым он был близко знаком (писатель 
даже принимал деятельное участие в том, чтобы Понедельни-
ка оставили в Ростове, а не переводили в столичный ЦСКА).

Капитану сборной СССР Виктору Колотову в 2004 году 
сооружен памятник на его родине в Казани, хотя основную 
часть карьеры он провел в киевском «Динамо». В Моршан-
ске Тамбовской области, где родился Всеволод Бобров, в 
2005 году великому спортсмену тоже установили памятник.

Ну и, конечно, в столице не забыли своих мастеров мяча. 
Льву Яшину поставили два памятника. В конце 1990-х в 
«Лужниках» скульптор Александр Рукавишников изобразил 
лучшего вратаря мира в полный рост с мячом в руках. Он 
же посвятил Яшину динамичную композицию: в эффектном 
броске тот вытаскивает мяч из «девятки». Эту скульптуру тор-
жественно открыли у северной трибуны стадиона «Динамо», 
а в 2010 году ее перенесли к центральной аллее в связи с 
реконструкцией арены.

У Эдуарда Стрельцова тоже два монумента: на стадионе 
«Торпедо» у станции метро «Автозаводская», а также на Ал-
лее славы в «Лужниках». Четверым братьям Старостиным 
поставлен памятник на спартаковском стадионе в Тушино 
(плюс отдельно Николаю Петровичу – на Аллее славы в 
«Лужниках»), там же недалеко увековечены Федор Черенков 
и Игорь Нетто. Так любовь и признание болельщиков вопло-
щаются в металле и камне. Т
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении открытого тендера 

6940-OD на право заключения договора на закупку 

кабельной арматуры, крепежа и аксессуаров 

для изоляции, крепления и маркировки 

кабельной продукции для объектов КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-5202.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении открытого тендера 6958-OD 

на право заключения договора 

на закупку регистраторов, блоков питания 

и комплектующих для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки 

по телефону: +7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера № 6925-OD на право заключения 

договора поставки приборов и инструментов 

для обслуживания оборудования. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого тендера 6941-OD 

на право заключения договора 

на закупку комплектующих для силового 

электрооборудования для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки 

по телефону: +7 (495) 966-5000

Юрий БЕЛОУС
известный футбольный 

менеджер и специалист

– У каждого мощного клуба – свой 
путь. Но в футболе, не как у самура-
ев: во главе угла все-таки результат. 
«Краснодар» – единственный част-
ный клуб, в самом широком смысле 
этого слова. Ну в какой-то мере под 
эту категорию попадает разве что 
«Акрон», который не так успешен. 
«Зенит» спонсируется «Газпромом», 
«Спартак» – корпорацией «ЛУКОЙЛ». 
Так что в плане развития клуба 
«Краснодар» заслуживает особого 
уважения. И что до последнего тура в 
РПЛ сохраняется интрига, мы долж-
ны поблагодарить наши ведущие 
клубы, и кубанский – в первую оче-
редь. Если в последнем туре «Дина-
мо» обыграет «Краснодар», а «Зенит» 
наберет хотя бы очко, то становится 
чемпионом.

У меня большое уважение к 
остальным из лидирующей шестерки 
(четыре московские команды и одна 
питерская), далеко оторвавшейся 
от остальных и на протяжении всего 
чемпионата показывавшей хоро-
ший по российским меркам футбол. 

Ведь когда-то именно я пригласил 
из Франции в ФК «Москва» Сергея 
Семака и Юрия Жевнова, которые 
сейчас руководят тренировочным 
процессом в «Зените». Так что от души 
желаю успеха обоим. Но «Краснодар» 
уже заслужил права стать чемпионом 
РПЛ. Если итог будет именно таким, 
это было бы справедливо.

Кроме того, Сергей Галицкий не 
только содержит ФК «Краснодар», но 
и много делает полезного для кубан-
ского футбола, да и региона вообще. 
Он не только владелец, но и меценат. 
По количеству своих воспитанников, 
играющих в разных профессиональ-
ных клубах, с ФК «Краснодар» может 
сравниться сейчас только «Локо». 
И они таким образом частично ком-
пенсируют свои немалые затраты. 
А в РПЛ тоже уже учатся деньги 
зарабатывать – в бюджете наших 
клубов доля прибыли от контрактов с 
премьер-лигой возросла в минувшем 
сезоне. А по возвращении в евро-
кубки финансовое благополучие ФК 
«Краснодар» значительно укрепится. 
Для сравнения: «Милан» из-за того, 
что не участвовал в минувшем сезоне 
в ЛЧ или ЛЕ, потерял как минимум 
40 млн евро.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Чуть раньше бельгийца удостоили изображения 

в мозаике, а теперь дело дошло до памятника!
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Всякий раз в мае в российских семьях разворачивается 
невидимая драма. Вроде бы праздник последнего 

звонка, а по факту – время тревог, бессонных ночей 
и нервных срывов. ЕГЭ и ОГЭ – всего лишь экзамены, 

но для тысяч подростков и их родителей они 
превращаются в личный апокалипсис. Почему так 

происходит и как выстоять в этой схватке?

Спокойно, выпускник, без паники!
«И не тратьте время 
на зависть!»

Трое россиян открыли список аль-
пинистов-соотечественников, по-
коривших Эверест в текущем году. 
36-летний предприниматель из 
Екатеринбурга Иван Стародубцев, 
Владимир Афанасьев из Нориль-
ска и Юрий Суханов из Смоленска 

покорили 
самую вы-
сокую вер-
шину пла-
неты. Юрий 
Суханов 
стал самым 
возрастным 
россияни-
ном, которо-
му удалось 

взойти на Эверест, – ему 70 лет. 
Уралец Стародубцев с вершины 
обратился к молодым россиянам: 
«Ежедневно делайте что-нибудь из 
того, что вас пугает. И не тратьте 
время на зависть». А тем време-
нем на Эверест готовятся взойти 
космонавт Сергей Рязанский 
и телеведущая Виктория Боня. 
Всего же в нынешнем сезоне эту 
вершину планируют покорить 
20 россиян.

Один в кабине 
под присмотром медведей

Водитель КамАЗа восемь суток 
провел в кабине грузовика, за-
стрявшего на безлюдной лесной 
дороге в Якутии. Затворничество 
было вынужденным: возле заглох-
шей машины постоянно отиралась 
парочка любопытных медведей. 
К счастью, у шофера был изряд-
ный запас продуктов, поэтому 
с голода он не пропал. А потом 
КамАЗ обнаружили спасатели, 
облетавшие на вертолете авто-
зимник. Медведи с винтокрылой 
машиной связываться не стали, 
ушли в лес, и водителя доставили 
домой. Хеппи-энд, однако.

Трус, Балбес и Бывалый 
нервно курят в стороне

Арбитражный суд Краснодарского 
края обязал индивидуального 
предпринимателя выплатить ки-
ноконцерну «Мосфильм» 10 тысяч 
рублей за незаконное использо-
вание кадров из знаменитой ко-
медии Леонида Гайдая «Операция 
«Ы» и другие приключения Шури-
ка». И Гайдай здесь ни при чем. 
Дело в том, что предприниматель 
напечатал на футболках изобра-
жения героев любимого милли-
онами фильма, которых вот уже 
шесть десятилетий знаем в лицо. 
И эти футболки пошли в продажу 
в онлайн-магазине. А «Мосфильм» 
владеет исключительными права-
ми на фильм. Так что будьте бди-
тельны – отдавайте предпочтение 
одежде без принта!

Вот зачем даме 
пистолет?

46-летняя томичка влипла 
в криминальную историю. Она 
проходила лечение в одной из 
клиник Томска, когда соседки по 
палате заметили у больной… ог-
нестрельное оружие. Время, сами 
понимаете, тревожное – в боль-
ницу вызвали полицию. Бойцы 
правопорядка изъяли у пациентки 
сигнальный пистолет, приспосо-
бленный к стрельбе боевыми па-
тронами. Как объяснила женщи-
на, оружие она нашла на улице, а в 
больницу взяла его из опасения, 
что дома пистолет может попасть 
в руки ребенка. Тем не менее воз-
буждено уголовное дело по статье 
«Незаконное хранение оружия», 
предусматривающей лишение 
свободы на срок до четырех лет.

Савве Рагузинскому 
вернут орден

В бурятской Кяхте пострадал 
памятник ее основателю Савве 
Рагузинскому, открытый семь 
лет назад. С груди сподвижника 
Петра I таинственным образом 
исчез орден. Само сооружение 
установили в приграничном го-
роде в честь 290-летия города. 
В 1728 году Савва Рагузинский 
по велению Петра I подписал Кях-
тинский русско-китайский договор 
о разграничении и торговле между 
Российской империей и импери-
ей Цин. А после заложил первый 
камень в основание торговой 
слободы Кяхты. То есть награду от 
императора он вполне заслужил 
своими трудами. Власти обещают 
восстановить справедливость: ор-
ден изготовили заново, на днях его 
вернут бронзовому Рагузинскому.

•ВЫСТАВКИ•

Самое престижное и уютное свое 

пространство – Инженерный корпус 

до октября Третьяковская галерея 

отдала выставке Бориса Кустодиева 

(1878–1927). Вот уж проделки «ге-

ния места»! Именно в Лаврушинский 

переулок, в старинную купеческую 

Москву прибыли работы художника, 

который в Московское училище жи-

вописи, ваяния и зодчества принят 

не был, учился в чиновно-дворянском 

Петербурге, а источник вдохновения 

нашел в «исконной» Руси. Населенная 

простым людом, степенными купцами 

и пышными, как у Рубенса, их «вторы-

ми половинами» – такие годятся и на 

коробку конфет, и на плакат о «России, 

которую мы потеряли», – эта панорама 

страны воображаемой, хотя и с черта-

ми реальной, стала основой популяр-

ности мастера. На выставке ей отвели 

главный зал – «Страна Кустодия».

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

В
выходные здесь яблоку негде упасть. 

Зрители голосуют ногами за привыч-

ный образ классика – с гуляньями и 

ярмарками, с обнаженными кустоди-

евскими красавицами. Здесь царит 

«Русская Венера», за неимением чистого 

холста написанная в 1926 году на обороте 

старорежимного семейного портрета «На 

террасе».

Впрочем, устроители этой выставки 

стремятся показать и другого Кустоди-

ева, менее известного. Поначалу почти 

академический портретист, он нашел себя 

в жанре портрета-картины. А дальше об-

рел свой голос. Судьба словно нарочно 

привела его из пестрой провинциальной 

Астрахани в чопорную столицу, чтобы во-

плотить утопию «Руси уходящей». В рам-

ках национального романтизма и позже, 

на сломе эпох, дань ей платили многие. 

Но если Нестеров или Корин писали ее 

в трагическом свете, а Сомов и Бенуа – в 

меланхолической дымке воспоминаний, 

то Атлантида Кустодиева вышла колорит-

ной, жизнерадостной и слегка гротескной. 

Но «другого» Кустодиева публика почти 

не знает, а ведь труд портретиста принес 

ему успех на международных выставках в 

Брюсселе (1900), Мюнхене (1901 и 1903), 

Балтийской выставке в Мальме (1914). 

А в 1907 году еще и Большую золотую 

медаль Биеннале в Венеции.

Это один из немногих русских худож-

ников, чей автопортрет есть в галерее 

Уффици. По понятным причинам его не 

привезли, зато из разных городов России 

и Белоруссии прибыли десятки картин и 

графических листов. Особенно много из 

Русского музея – в Северной столице Ку-

стодиев состоялся как творец Серебряного 

века и умер уже советским художником. 

В краткий период уместились стезя свет-

ского портретиста, любимого студента и 

помощника Репина, написавшего треть 

полотна «Торжественное заседание Госу-

дарственного совета 7 мая 1901 года», – и 

певца патриархальной России.

Впечатляет зал с портретами коллег и 

современников, включая графиков Ивана 

Билибина и Василия Матэ, певцов Ивана 

Ершова и Федора Шаляпина. Здесь эскиз 

к большому полотну, где знаменитый бас 

предстает великаном на фоне массовых 

гуляний в заснеженной Москве, в роскош-

ной, но «краденой», по его же словам, 

шубе: у большевиков не нашлось денег 

заплатить за концерт бывшему солисту 

императорских театров, а реквизировать 

они успели многое… Шаляпин смущал-

ся и не хотел, чтобы его писали в таком 

одеянии, но автору виднее – и сегодня мы 

можем судить, насколько певец-легенда 

был человеком незаурядным и противо-

речивым.

Острой наблюдательностью отмечены 

зарисовки членов объединения «Мир ис-

кусства» – эскизы к групповому портрету. 

В картине с изображением жены Шаля-

пина угадывается лукавая стилистика 

«купчих». Жаль, нет здесь созданных в те 

же годы в подобном ключе портретов-па-

норам Николая II и искусствоведа Ани-

симова. А в живописных образах Марии 

Плотниковой, жены издателя Ренэ Нот-

гафт или рисунке углем с Марии Ершовой 

ясно виден стиль модерн.

Будто опасаясь развенчать миф о Кусто-

диеве – «русском Рубенсе» и купеческой 

идиллии, в экспозицию не включили экс-

перименты советского периода. Такова 

большая картина «Большевик»: огромный 

человек с красным флагом, этакий мужиц-

кий Гулливер, шагает по городу в потоке 

людишек обычного роста. Кустодиев не 

смог наблюдать весь процесс перековки 

разношерстной толпы в «единый совет-

ский народ», но предрек черты и траги-

ческие итоги такого поворота в истории.

Возможно, спонтанно он трижды изо-

бразил молодого физика Петра Капицу, 

героя также не прибывшего в столицу 

двойного портрета с Николаем Семено-

вым, двух будущих нобелиатов, – среди 

персонажей картины «Праздник в честь II 

Конгресса Коминтерна 19 июля 1920 года. 

Демонстрация на площади Урицкого».

Еще в прежние времена, молодым, 

Кустодиев тяжело заболел, перенес не-

сколько операций вследствие опухоли в 

спинномозговом канале и в 1910-х оказал-

ся в инвалидном кресле. Однако безоши-

бочно уловил дух новой реальности с ее 

колебаниями от энтузиазма до скепсиса, 

от наивной веры до приспособленчества, 

безысходности, покорности судьбе.

Нам уже не узнать, какие мысли обу-

ревали художника в красном Петрограде, 

когда рухнула вся прежняя жизнь с благо-

получием, добытым неустанным трудом 

сквозь боль и недуг. Успех сменился нище-

той, построенную в милой глубинке усадь-

бу пришлось отдать местным жителям, 

успевшим ее погромить (строчка Блока 

«Сожгли у меня библиотеку в усадьбе» 

стала универсальной для русской интел-

лигенции). В биографическом разделе вы-

ставки есть поздние фото автора в мастер-

ской (он писал в инвалидной коляске и в 

постели), в автомобиле с женой за рулем. 

Картина о торжестве Коминтерна писа-

лась по свежим впечатлениям, когда в дни 

праздника Кустодиевы поездили по Петро-

граду. После безвылазного пребывания 

дома художник был ошеломлен стихией 

новых образов и красок. Такое потрясение 

увиденным он и захотел запечатлеть.

У Кустодиева была прекрасная зри-

тельная память. Трудно поверить, что 

и многолюдные площади Петрограда, и 

сценки из жизни ушедшей Руси, в 1920-е 

вошедшие в моду, он изображал с опорой 

на воспоминания. Насколько этот мир, 

преломленный фантазией, соответству-

ет реальному, можно лишь гадать. Ясно 

одно: смотреть такие «веселые картинки» 

нужно с вниманием к деталям, с учетом 

иронии, а то и сарказма, скрытых за столь 

жизнеутверждающей манерой. Т

Два лица «русского Рубенса»
Борис Кустодиев в Замоскворечье

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 1916 году
Кустодиева оперировали. Хирург 
предупредил о частичной парализации. 
И жена умолила оставить «живыми» 
руки, понимая, что без работы художник 
жить не сможет…

В новом здании Третьяковки открылась 
выставка работ дипломатов «Краски мира». На ней представлено более 100 творений 

дипломатов из стран Азии, Африки, Ближнего Востока и Латинской Америки

В июне Жерар Депардье предстанет перед
римским судом за нападение на знаменитого итальянского фотожурналиста – 

«короля папарацци» Рино Бариллари

КАЛЕНДАРЬ: 23 МАЯ

1592

В Венеции инквизицией арестован 
итальянский философ и поэт Джорда-
но Бруно, обвиненный в ереси. После 
выдачи Бруно Венецианским госу-
дарством на суде в Риме он отказался 
признать ложными главные из своих 
теорий и был приговорен католической 
церковью к казни, а затем сожжен на 
костре. Последними словами Бруно бы-
ли: «Сжечь – не значит опровергнуть».

1666

Решением Собора православной 
церкви расстрижен и предан церков-
ному проклятию протопоп Аввакум 
Петров, противник церковной ре-
формы патриарха Никона. На Руси 
начался церковный раскол.

1707

Родился Карл Линней, шведский врач 
и натуралист, создатель единой систе-
мы растительного и животного мира. 

1829

Австрийский музыкальный мастер 
Кирилл Демиан запатентовал соз-
данный им вместе с сыновьями 
Карлом и Гвидо новый инструмент – 
аккордеон.

1883

Первое издание романа Роберта Сти-
венсона «Остров сокровищ».

1907

Петр Столыпин выступил в Государ-
ственной думе по вопросу об уст-
ройстве быта крестьян и о праве 
собственности. В его речи прозвуча-
ли знаменитые слова, адресован-
ные радикалам: «Им нужны великие 
потрясения, нам нужна Великая 
Россия!»

1921

В Мелитополе родился Григорий 
Наумович Чухрай – советский ки-
норежиссер, снявший фильмы, по-
лучившие всесоюзную и мировую 
славу: «Сорок первый» (1956), «Бал-
лада о солдате» (1959), «Чистое небо» 
(1961). В годы Великой Отечествен-
ной воевал в составе Воздушно-де-
сантных войск.

1930

Орденом Ленина №1 награждена 
газета «Комсомольская правда» за 
«активное содействие в усилении 
темпов социалистического строи-
тельства и в связи с пятилетием со 
дня основания».

1934

В устроенной агентами ФБР заса-
де убиты американские гангстеры 
Клайд Бэрроу и Бонни Паркер. За 
два года жертвами этих бандитов-
«романтиков» стали 14 человек.

1960

Израиль объявил о захвате своими 
спецслужбами нацистского преступни-
ка Адольфа Эйхмана, скрывавшегося 
в Аргентине.

1978

В Московской области потерпел ка-
тастрофу сверхзвуковой авиалайнер 

Ту-144Д. Эксплуатация всех Ту-144 
приостановлена.

1987

В СССР прекращено глушение радио-
станции «Голос Америки».

1996

В свой 19-й день рождения погиб ря-
довой Евгений Родионов. Чеченские 
боевики захватили пограничников 
в плен, троих сослуживцев Евгения 
расстреляли. А Родионову, отказавше-
муся снять нательный крест и принять 
мусульманскую веру, отрезали голову. 
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МЕЖДУ ТЕМ

Самым безлюдным оказался на выстав-
ке зал, посвященный семье, которая 
много значила для рано осиротевшего 
Кустодиева. Жена стала ему опорой в 
трудные моменты, именно ей пришлось 
принять судьбоносное решение, когда 
мужа в 1916 году оперировали в Петро-
граде. Хирург предупредил о частичной 
парализации. И жена умолила оставить 
«живыми» руки, понимая, что без работы 
художник жить не сможет. Всем, что соз-
дано в дальнейшем, он был обязан своей 
Юлии – другу и музе. Большую поддержку 
оказал и брат Михаил. Инженер и летчик, 
он изобретал механизмы в помощь худож-
нику-инвалиду. Искренностью подкупают 
изображения детей, Ирины и Кирилла 
Кустодиевых. Кажется, их отец почти срав-
нялся в сложнейшем искусстве детского 
портрета со своим кумиром Серовым.

ТРУД | 23 мая | 2025 | www.trud.ru


	Trud_20250523_01
	Trud_20250523_02
	Trud_20250523_03
	Trud_20250523_04
	Trud_20250523_05
	Trud_20250523_06
	Trud_20250523_07
	Trud_20250523_08
	Trud_20250523_09
	Trud_20250523_10
	Trud_20250523_11
	Trud_20250523_12
	Trud_20250523_13
	Trud_20250523_14
	Trud_20250523_15
	Trud_20250523_16

